
Депозиты не  
вкладыва ются 
в реестр
Сбережения граждан  
не поддаются полному учету

Представители Банка России 
 попросили депутатов о помощи 
в борьбе с забалансовыми вкла
дами граждан — такими, которые 
не попадают в отчетность и часто 
остаются без возмещения в слу
чае краха банка. Решением про
блемы могло бы стать создание 
реестра вкладов. Депутаты и за
интересованные ведомства ока
зались готовы помочь регулято
ру. Впрочем, ЦБ воспользоваться 
предложениями не торопится — 
риск утечки информации из ре
естра будет слишком велик, на 
практике регулятору проще ре
шать проблемы по мере их воз
никновения, а вкладчикам оста
ется быть готовыми к неприятным 
сюрпризам.

Единственным решением про-
блемы забалансовых вкладов явля-
ется введение реестра вкладчиков, 
заявила вчера начальник главного 
управления ЦБ РФ по Центрально-
му федеральному округу Ольга По-
лякова, выступая в Госдуме. «Такая 
проблема существует на сегодняш-
ний день, я полагаю, что нам, конеч-
но, понадобится ваша помощь»,— 
обратилась она к депутатам (цитата 
по «РИА Новости»). По ее словам, вес-
ти единый реестр вкладчиков могло 
бы Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) или Банк России. Идея ре-
естра в том, чтобы вкладчики имели 
возможность через способы иден-
тификации получать информацию 
о наличии вклада, о достоверности 
суммы, отметила госпожа Полякова.

Проблема забалансовых вкла-
дов действительно актуальна. Она 
вскрылась в ходе расчистки банков-
ского сектора в мае 2014 года при са-
нации Мособлбанка, где были выяв-
лены неучтенные вклады на 76 млрд 
руб. В дальнейшем история повторя-
лась неоднократно. По данным АСВ, 
только за девять месяцев текуще-
го года банкиры пытались с помо-
щью двойной бухгалтерии похитить 
деньги 57 тыс. вкладчиков на сумму 
51 млрд руб.

До сих пор ЦБ решал проблему за-
балансовых вкладчиков в ручном ре-
жиме, рассматривая заявления гра-
ждан, которые не обнаружили своих 
вкладов в реестре после отзыва ли-
цензии у банка.
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Все ждут качательного решения
ОПЕК выбирает между быстрыми доходами и долгосрочными рисками

ОПЕК сегодня в Вене по
старается прийти к согла
шению о сокращении   
добычи нефти. Но, как 
и пред полагал ”Ъ“, объяв
ленная два месяца назад 
в Алжире сделка на повер
ку оказалась лишь заявле
нием и ее воплощение на 
практике выглядит слож
ным. Краткосрочное со
кращение добычи и повы
шение цен на нефть вы
годно многим  странам 
ОПЕК, так как отчасти 
 решит их проблемы с на
полнением бюджетов, но 
в долгосрочной перспек
тиве это лишь даст шанс 
сланцевой нефти из США. 
Для заключения  сделки 
потребуется согласие 
между Саудовской Ара
вией, Ираном и Ираком — 
а подобный консенсус вы
глядит хрупким даже без 
учета угрозы со стороны 
американской нефти.

Нынешняя встреча стран 
ОПЕК в Вене уже получила 
со стороны ряда наблюдате-
лей название «самой важной 
в истории с 1973 года», когда 
арабские члены картеля вве-
ли эмбарго на поставки неф-
ти западным странам. Хотя 
такое определение видится 
большинству экспертов пре-
увеличением, все же речь 
идет о принципиальном ре-
шении. ОПЕК либо отреа-
гирует на самый серьезный 
с 1982 года кризис на рынке 
как единый картель и сокра-
тит добычу, либо члены орга-
низации, как и в последние 
два года, не станут придер-
живаться единой политики, 
продолжив борьбу за свою 
долю рынка.

Признаки того, что клю-
чевая страна картеля Сау-
довская Аравия склоняет-

ся к первому варианту, на-
метились на неформальной 
встрече в Алжире в сентя-
бре. Тогда члены ОПЕК объя-
вили о намерении сократить 
добычу на 0,6–1,1 млн барре-
лей в сутки (1,5–3% от добы-
чи картеля), но страновые 
квоты не были определены. 
Предполагалось, что они бу-
дут согласованы к встрече 
в Вене, но сделать это не уда-
лось. Проблема в том, что 
Ирак и Иран (второй и тре-
тий производители ОПЕК) 
хотят для себя исключения, 
не желая сокращать добы-

чу. А так как Ливия и Ниге-
рия также, видимо, не будут 
включены в квоты, это озна-
чает, что сокращение не кос-
нется трети добычи ОПЕК. 
Тогда основную тяжесть со-
кращения должны будут 
принять на себя Саудовская 
Аравия и ее союзники — Ку-
вейт и ОАЭ. Эр-Рияд с таким 
подходом не согласен, счи-
тая, что все крупные про-
изводители картеля долж-
ны снижать добычу. Желая 
оказать давление на других 
членов картеля, Саудовская 
Аравия не прислала деле-
гатов на встречу экспертов 
29 ноября, фактически па-
рализовав ее. Таким обра-
зом, основные переговоры 
должны состояться именно 
 сегодня.

Хотя их исход невозмож-
но предсказать, большинст-
во опрошенных 

”
Ъ“ анали-

тиков считают вероятность 
сделки выше 50%. Основной 
аргумент — низкие цены 
на нефть ударили по саудов-
скому бюджету, и Эр-Рияду 
нужно стабилизировать це-
ны на уровне $50–55 за бар-
рель. За январь—август ре-
зервы Саудовской Аравии 
сократились на $101 млрд, 
до $526 млрд, страна в октя-
бре впервые в истории про-
дала облигации на $17,5 мл-
рд и, по слухам, даже рассма-
тривает возможность деваль-
вации рияла в 2017 году. Не-
которые собеседники 

”
Ъ“ 

указывают и на то, что избра-
ние Дональда Трампа прези-
дентом США угрожает «ядер-

ной сделке» с Ираном и пер-
спективам Тегерана при-
влечь инвестиции в нефтега-
зовый сектор. Поэтому Иран 
также может пойти на сокра-
щение добычи, чтобы мак-
симизировать текущие до-
ходы. Наконец, часть экспер-
тов считает, что эффект ро-
ста потребления нефти в ми-
ре из-за падения цен уже ис-
черпан и дальнейшее сни-
жение стоимости нефти бес-
смысленно.

Иными словами, основ-
ной аргумент в пользу сдел-
ки — краткосрочный рост до-
ходов стран ОПЕК от увели-
чения цен примерно до $55 
за баррель. Но сокращение 
добычи увеличивает долгос-
рочные риски картеля. В ав-
густе добыча нефти в США 

стабилизировалась после го-
дичного падения (на 1 млн 
баррелей, до 8,6 млн барре-
лей в сутки), а в конце октя-
бря снова перешла к росту. 
Число буровых, по данным 
Baker Hughes, выросло с май-
ского минимума на 50%, 
и компании впервые с 2014 
года собираются увеличить 
затраты на геологоразведку. 
По оценке, данной 

”
Ъ“ ана-

литиком одного из западных 
инвестбанков, рост добы-
чи в США при $55 за баррель 
не превысит 400 тыс. барре-
лей в сутки, но это означает, 
что эта нефть может занять 
половину рыночной ниши, 
которую освободит ОПЕК. 
Это вернет картель в ситуа-
цию 2014 года и будет озна-
чать необходимость борьбы 
за рынок с той лишь разни-
цей, что конкуренция нач-
нется при гораздо более низ-
ком уровне цен.

Кроме того, для сокраще-
ния добычи Саудовская Ара-
вия, Ирак и Иран должны 
найти компромисс. А он в лю-
бом случае будет очень хруп-
ким, учитывая политические 
расхождения и военно-поли-
тические конфликты меж-
ду этими странами на Ближ-
нем Востоке. «Ирония в том, 
что свободная конкуренция 
является единственным пу-
тем для ОПЕК вернуть контр-
оль над рынком и создать до-
статочную нишу для удовлет-
ворения растущих амбиций 
своих ключевых производи-
телей»,— отмечает Росс Мак-
кракен из Platts, комменти-
руя перспективы перегово-
ров в Вене. По его мнению, 
наиболее вероятный резуль-
тат — «болтовня для сохране-
ния лица, что может устроить 
рынок на какое-то время».

Юрий Барсуков

У ОПЕК есть еще  
призрачный шанс  
ограничить мировую 
добычу нефти   
ФОТО AP

Тарифы дальнего 
следования
ФАС расписала ОАО РЖД индексацию до 2019 года

Как выяснил ”Ъ“, ФАС  сформировала 
проект приказа по индексации  тарифов 
ОАО РЖД на 2017–2019 годы: рост 
 ставок в каждом году не превысит 4%. 
Единственным исключением станут 
контейнерные перевозки — их разре
шено индексировать на 8% в 2017 го
ду. По мнению аналитиков, повышение 
на 4% крайне благоприятный  вариант 
для грузоотправителей, но при отсут
ствии компенсирующих тарифных 
мер это приведет к сокращению дохо
дов ОАО РЖД примерно на 12 млрд руб. 
уже по итогам 2017 года.

ФАС подготовила проект приказа об ин-
дексации ставок тарифов ОАО РЖД, в том 
числе сборов, платы за грузоперевозки 
и услуги по использованию инфраструкту-
ры (есть у 

”
Ъ“). Согласно проекту, индекса-

ция грузовых тарифов в 2017 году не долж-
на превысить 4%, и та же цифра установле-
на и на 2018–2019 годы. В ФАС 

”
Ъ“ подтвер-

дили этот предел индексации, в ОАО РЖД 
не комментируют показатели до заседания 
правительства по теме.

Прежний приказ ФАС от декабря 2015 го-
да предполагал, что тариф в 2017 году выра-
стет на 4,5%, в 2018 году — еще на 4,1%. Из но-
вого проекта следует, что рост по всем тариф-
ным позициям в 2017 и 2018 годах не превы-
шает 4%, за исключением тарифа на перевоз-
ку грузов в контейнерах. По этой позиции 
допущена возможность роста в пределах 8% 
в 2017 году с возвратом к 4% в 2018-м. Ранее 
ОАО РЖД в предложениях по точечной ин-
дексации прейскуранта 10-01 (основной та-
рифный документ монополии) просило уве-
личить индексацию для контейнерных гру-
зов еще на 4,2% с 2017 года, что принесло бы 
компании еще 1,9 млрд руб.

Ранее обсуждалась возможность допол-
нительной индексации тарифа ОАО РЖД 
в 2017 году в 2% — «премии» за рост скоро-
сти доставки грузов, что вкупе с 4,5% утвер-
жденной год назад индексации даст 6,5%. Но 
14 ноября по итогам совещания у вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича была предложе-
на индексация на эти 2% еще в этом декабре.
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Вишенка на торге
РФ согласилась с одновременным участием 
Молдавии в режимах свободной торговли ЕС и СНГ

Россия и Молдавия договорились вос
станавливать торговые отношения. Вче
ра был согласован план действий, из ко
торого следует, что Москва больше не 
против одновременного участия Киши
нева в режимах свободной торговли с ЕС 
и СНГ. Отдельно в плане, имеющемся 
в распоряжении ”Ъ“, описаны условия 
снятия российского эмбарго в отноше
нии молдавских вин. В Кишиневе итоги 
переговоров оценивают как прорыв.

В Москве вчера состоялось первое за послед-
ние четыре года заседание российско-молдав-
ской межправкомиссии по торгово-экономи-
ческому сотрудничеству. С российской сторо-
ны ее возглавляет вице-премьер Дмитрий Ро-
гозин, а с молдавской — зампред правительст-
ва, министр экономики Октавиан Калмык. По-
следний итоги переговоров комментировал 
с явным удовольствием, отметив, что работа 
завершилась успешно для обеих сторон. «Пе-
реговоры прошли позитивно и конструктив-
но»,— заявил господин Калмык.

Стороны согласовали и утвердили доку-
мент под названием «План действий по разви-
тию российско-молдавских торгово-экономи-

ческих отношений на 2016–2017 годы». Его со-
гласование в своем Twitter подтвердил госпо-
дин Рогозин. «План действий по нормализа-
ции экономических отношений с Молдавией 
согласован. Но основной вопрос по пошлинам 
пока не решен»,— написал вице-премьер. Чуть 
позже он добавил: «Кишинев до сих пор наив-
но надеется, что ЕС решит все его проблемы. 
А мы уверены, что не решит. И не собирается 
их решать». Такой комментарий российского 
сопредседателя комиссии уравновесил востор-
женное заявление Октавиана Калмыка — хотя 
из согласованного вчера плана действий сто-
рон (есть у 

”
Ъ“) следует, что у Молдавии вполне 

имеются основания торжествовать.

• Молдавия ратифицировала с ЕС соглашение 
о зоне свободной торговли в июле 2014 года. 
С сентября 2014 года Россия, опасаясь реэкс-
порта товаров из санкционных стран, ввела 
пошлины на 19 видов товаров (продуктов пи-
тания, включая мясо, пшеницу, сахара, овощи, 
а также алкогольные напитки, мебель), пе-
рейдя с режима свободной торговли на режим 
наибольшего благоприятствования.
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Минэкономики готово разрешить 
господдержку компаний  малого 
и среднего бизнеса, даже если 
они более чем на 49% принадле
жат иностранным собственни
кам. Впрочем, все ограничения 
не снимут: от иностранных ком
паний потребуется подтвержде
ние, что они сами соответству
ют критериям малого и среднего 
предпринимательства в россий
ском понимании. ФАС против 
идеи коллег по правительству 
не возражает, в «Опоре России» 
ждут роста иностранных инвести
ций, но эксперты предупрежда
ют: конкуренция за господдер
жку вырастет, а объемы ее и так 
сокращаются.

Минэкономики подготовило по-
правки к закону «О развитии мало-
го и среднего предпринимательст-
ва» (МСП), чтобы снять ограничения 
на участие иностранных собствен-
ников в уставном капитале малых и 
средних предприятий. Мера должна 
привлечь дополнительные инвести-
ции и «сформировать новые техноло-

гические цепочки». Документ будет 
вскоре опубликован на regulation.
gov.ru для общественного обсужде-
ния, отметили в ведомстве. Как со-
общил вчера 

”
Ъ“ глава правового 

управления ФАС Артем Молчанов, 
ФАС идея Минэкономики известна 
и служба ее поддерживает — хотя о 
полном отказе от порога доли ино-
странного инвестора речи не идет. 

По данным 
”
Ъ“, Минэкономики 

его и не предлагало — так, 18 ноя-
бря в докладе правительству ведом-
ство отмечало, что снятие ограниче-
ний по доле любых юрлиц в капита-
ле МСП «приведет к ситуации, когда 
доступ к господдержке получат юрли-
ца, которым такая поддержка в силу 
наличия в составе учредителей круп-
ных иностранных организаций мо-
жет не потребоваться». Министерст-
во предложило снять ограничения 
только для иностранных компаний, 
которые сами соответствуют крите-
риям малых и средних предприятий.

По закону «О развитии МСП», к 
среднему бизнесу относятся пред-
приятия с численностью персона-

ла от 101 до 200 человек, к малому 
— до 100 человек, к микробизнесу 
— до 15 занятых. Предельное значе-
ние годовой выручки для средних 
компаний — 2 млрд руб., для малых 
— 800 млн руб., для микропредприя-
тий — 120 млн руб. В реестре субъек-
тов МСП — его ведет ФНС — 5,6 млн 
юрлиц и ИП, 95% которых — микро-
бизнес. У ФНС данных о субъектах 
МСП с иностранным участием нет 
— а по данным Минэкономики, в РФ 
103 тыс. ООО с иностранным участи-
ем, из которых в 13,8 тыс. его доля со-
ставляет до 49%, в 15,5 тыс.— от 49% 
до 75%, в 73,9 тыс.— превышает 75%. 
Сейчас, если суммарная доля участия 
иностранных юрлиц в субъекте МСП 
выше 49%, он не попадает в реестр.

«Если ты не в реестре МСП, ты 
не можешь воспользоваться господ-
держкой»,— поясняет глава «Опоры 
России» Александр Калинин. Заре-
гистрированные же в реестре МСП 
предприятия получают ее как по ли-
нии Минэкономики — в рамках го-
спрограммы «Экономическое раз-
витие и инновационная экономика» 

(на 2017 год ее финансирование сни-
жено с 12 млрд руб. до 7 млрд руб.), 
так и по линии «Корпорации МСП» 
— в виде права на выкуп помеще-
ний, квот по спецторгам, налоговых 
преференций, льготных кредитов и 
освобождения от плановых прове-
рок. В Минэкономики предлагают 
ввести систему подтверждения ста-
туса иностранного юрлица как субъ-
екта МСП на базе Торгово-промыш-
ленной палаты. Такие юрлица долж-
ны будут соответствовать требова-
ниям российского закона по таким 
критериям, как среднесписочная чи-
сленность сотрудников и размер до-
хода от ведения предприниматель-
ской деятельности.

Эксперты отмечают, что на сокра-
щающиеся объемы финансовой под-
держки МСП в случае принятия зако-
нопроекта будет претендовать еще 
больше предприятий. «Сам масштаб 
эффекта от этой меры кажется не 
очень значительным Непонятно, по-
чему иностранным компаниям надо 
помогать — с макроэкономической 
точки зрения они могут взять деше-

вые кредиты за единицы процентов 
у себя на родине»,— говорит Влади-
мир Сальников из ЦМАКПа. 

В профобъединении предприни-
мателей же отмечают, что у иностран-
цев есть интерес к российскому ма-
лому бизнесу — так, китайские пред-
приятия всерьез задумываются о ло-
кализации, и им интересны префе-
ренции, которые получают отечест-
венные производители. «Предлага-
емая Минэкономики мера правиль-
ная, она будет способствовать при-
влечению прямых иностранных ин-
вестиций, но сиюмитного эффекта не 
даст»,— говорит господин Калинин. 
В «Опоре» напоминают, что предла-
гали снизить порог для получения 
господдержки иностранным малым 
бизнесом еще при принятии долгос-
рочной стратегии развития МСП до 
2030 года, и указывают, что необходи-
мо включение в реестр МСП не толь-
ко ООО, но и акционерных обществ.

Дарья Николаева,  
Евгения Крючкова,  
Софья Окунь,  
Алексей Шаповалов

Господдержке границы не преграда
Минэкономики снимет ограничения на признание малым бизнесом иностранных компаний

Несмотря на увеличение спроса населения 
стран ЕС на медицинскую помощь, европей
ские системы здравоохранения испыты
вают недостаток прироста расходов на фи
нансирование, фиксирует в своем докладе 
ОЭСР. Поддержание уровня здоровья у ста
реющего населения стоит все дороже изза 
увеличения числа хронических заболеваний 
и стоимости их лечения. Россия в ближай
шем будущем столкнется с проблемами, 
аналогичными мировым, но пока решения 
властей РФ не вполне соответствуют гло
бальным тенденциям: к примеру, уже нача
тое в ЕС повышение пенсионного возраста 
в России только начинает обсуждаться.

Дальнейшее увеличение продолжитель-
ности и качества жизни потребует от прави-
тельств стран ОЭСР существенных вложений 
в превентивную медицину и в уход за больны-
ми с хроническими заболеваниями. Такие вы-
воды содержатся в докладе ОЭСР «Взгляд на 
здравоохранение: Европа 2016» («Health at a 
Glance: Europe 2016»).

На данный момент системы здравоохра-
нения в странах ОЭСР находятся под двой-
ным давлением — социальным и экономиче-
ским. С одной стороны, темпы прироста расхо-
дов на национальное здравоохранение в стра-
нах Европы снизились после кризиса 2008 го-
да (впрочем, на 2015 год в ЕС они составили 
9,9% ВВП, что на 2,2 процентных пункта боль-
ше, чем десять лет назад). С другой — поддер-
жание удовлетворительного уровня здоровья 
у стареющего населения стоит все дороже из-
за увеличения числа хронических заболева-
ний и стоимости их лечения. Так, средняя про-
должительность жизни в странах ЕС увеличи-
лась более чем на шесть лет за последнюю чет-
верть века — с 74,2 года в 1990 году до 80,9 года 
в 2014-м. В результате доля населения EC в воз-
расте старше 65 лет увеличилась с менее чем 
10% в 1960 году до почти 20% в 2015 году, а к 
2060 году возрастет почти до 30%. Сейчас около 
50 млн граждан ЕС страдают двумя или более 
хроническими заболеваниями, и большинст-
во из этих людей старше 65 лет.

Одновременно с этим относительно недо-
финансированным остается и лечение насе-
ления в трудоспособном возрасте — так, не-
инфекционные заболевания приводят к пре-
ждевременной смерти более чем 550 тыс. че-
ловек трудоспособного возраста ежегодно в 
странах ЕС. Это, в свою очередь, приводит к 
потере 3,4 млн потенциально продуктивных 
лет жизни, или €115 млрд в год для стран ЕС 
(авторы доклада отмечают, что эта цифра не 
включает потери от более низких уровней за-
нятости). Кроме того, хотя большинство стран 
ЕС достигли полного покрытия населения 
системой здравоохранения, в некоторых (на 
Кипре, в Греции, Болгарии и Румынии) более 
чем 10% населения не имели регулярного до-
ступа к медицинской помощи. Обеспечение 
всеобщего доступа к медицинской помощи 
также зависит от числа медицинских работ-
ников, обладающих необходимыми навыка-
ми. Однако хотя число врачей на душу насе-
ления увеличилось за последнее десятилетие 
почти во всех странах ЕС (в среднем на 20%), 

среди них доля специалистов росла быстрее, 
чем доля персонала первичного звена помощи.

Россия в ближайшем будущем столкнется 
с проблемами, аналогичными мировым. Так, 
по оценкам Минздрава, доля россиян старше-
го возраста уже сейчас составляет 23,5% населе-
ния страны. А в 2016–2019 годах рынок труда бу-
дет ежегодно терять около 900 тыс. работников. 
При этом пока решения российского правитель-
ства не вполне соответствуют мировой тенден-
ции: повышение пенсионного возраста, которое 
уже была начато в большинстве стран ЕС, в Рос-
сии только начинает дебатироваться, и вряд ли 
будет проведено раньше 2019 года. В то же время 
финансирование отрасли из бюджета снижает-
ся. Использование же новых подходов, призван-
ных более эффективно управлять расходами сис-
темы,— оплата лечения по клинико-статистиче-
ским группам, информирование граждан о стои-
мости оказанных им услуг, система ОМС+ — по-
ка вообще не принесло ощутимых позитивных 
эффектов (подробнее см. 

”
Ъ“ от 22 апреля).

Анастасия Мануйлова

Бюджеты болезни и старости
Дольше живущее и чаще болеющее население увеличивает нагрузку на госфинансы

экономическая политика
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процента в годовом выражении составил прирост фармацевтического рынка России в октябре. 
Его объем достиг 53,9 млрд руб. При этом по сравнению с сентябрем емкость рынка уменьшилась на 1,7%. В 
сравнении с октябрем 2015 года в этом году объемы продаж препаратов увеличились на 19,2%. Средняя стои-
мость упаковки лекарства в октябре 2016 года по сравнению с сентябрем возросла на 3,3% и составила 151,8 
руб. В течение октября 2016 года цены в рублях увеличились на 1,3%, в долларах на 5,1%. Всего же с начала 2016 
года подорожание лекарств составило 4% в рублевом выражении и 12% в долларах США. 57% препаратов, 
реализованных на рынке, являлись отечественными — в стоимостном выражении они занимали 28%. 0
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Экспорт «двадцатки» 
не поспевает за импортом

Зафиксированный во втором кварта-
ле 2016 года скачок роста объемов 
торговли крупнейших экономик мира 
оказался неустойчивым, следует из 
данных ОЭСР. Уже в июле—сентябре 
прирост экспорта стран «двадцатки» 
замедлился до 0,1% (после 1,6% в 
апреле—июне), а импорт — до 0,6% 
(после 1,9% роста). (Поясним, все 
данные — с коррекцией на сезон-
ность.) В целом объемы торговли 
по-прежнему примерно на 10% ниже 
докризисного уровня. Это лишь 
отчасти объясняется падением цен 
на нефть и другие виды сырья — 
в третьем квартале цена барреля 
практически не менялась, находясь 
в районе $45.

Сильнее всего за третий квартал 
экспорт увеличился у РФ — на 6,2% 
(во втором квартале — на 2,5%, 
в первом было падение на 13,1%). 
Также со второго квартала заметно 
ускорился рост экспорта США (на 
4,2% против 1,7% в апреле—июне), 
Канады (на 3,9% против 0,3%), Мек-

сики (на 4% против 1,2%). Сохраня-
ются высокие темпы роста экспорта 
в Австралии (на 4,8% и 4,7% соот-
ветственно) и Японии, где экспорт 
растет с начала года (на 0,7% в пер-
вом и на 4,1% во втором и третьем 
кварталах), несмотря на некоторое 
укрепление иены к доллару (с конца 
сентября, впрочем, наблюдается 
обратный процесс). Почти во всех 
остальных странах G20 экспорт 
падал — в том числе в Китае на 2,9% 
(в последний раз рост там отмечался 
в четвертом квартале прошлого 
года), Бразилии — на 5,7%, Тур-
ции — на 9,9%, Индии — на 1,5%. 
Во Франции и Германии прирост во 
втором квартале сменился спадом 
в третьем (на 1% в обоих случаях). 
Поставки из Великобритании упали 
еще сильнее — на 4,3% (в основном 
из-за существенного ослабления 
фунта стерлингов).

По данным ОЭСР, длительное 
падение импорта в развивающихся 
странах, столкнувшихся с ослаблени-
ем нацвалют, заканчивается: постав-
ки в РФ в июле—сентябре выросли 
на 4,5% против падения на 5,5% 
кварталом ранее (впрочем, в первом 
квартале рост и вовсе составлял 
21,8%). В Индии импорт вырос на 
4,3%, в Южной Африке — на 4,8%. 
В Китае сохранился спад, но более 
умеренный, чем ранее (на 0,4%). 
Самое сильное падение поставок 
произошло в Турции (на 9,9%) и Сау-
довской Аравии, где импорт с начала 
года упал на треть.

Наметившиеся тренды отразятся 
и на показателях торговли России 
в следующем году: по прогнозу 
ОЭСР, экспорт в 2017 году будет 
расти с 0,6% ВВП до 3%, падение же 
импорта сменится ростом — с минус 
5,4% до плюс 2,6%.

Татьяна Едовина

ЭКСПОРТ И ИМПОРТ РФ, КИТАЯ 
И США ($ МЛРД, С УЧЕТОМ 
СЕЗОННОСТИ)   ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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Во многих регионах темпы роста 
платы за жилищнокоммуналь
ные услуги (ЖКУ) превышают 
темпы роста зарплаты, зафикси
ровали в Институте проблем ес
тественных монополий (ИПЕМ), 
предлагая привязать региональ
ные тарифы на ЖКУ к уровню до
ходов населения. В Минстрое 
отнеслись к идее скептически, 
напомнив, что индексы утвер
ждены с учетом среднего  роста 
платы не более 4%. Эксперты 
 отмечают, что к порядку расче
та индекса есть претензии, но 
с предложением платить за ком
муналку исходя из финансо
вых возможностей гражданина 
все же не согласны. 

Действующий порядок расчета 
индекса платы за ЖКУ плохо влия-
ет на платежную дисциплину потре-
бителей. К такому выводу пришли 
эксперты Института проблем есте-
ственных монополий, отметившие, 
что рост тарифов не соответствует 
уровню доходов населения. Сейчас 
общая задолженность за ЖКУ оцени-
вается примерно в 1 трлн руб. (боль-
шая часть долга приходится на орга-
низации). Индексы изменения раз-
мера платы граждан за ЖКУ ежегод-
но утверждаются правительством и 

являются базовыми для регионов 
при формировании тарифов. Индек-
сы на вторую половину 2017 года в 
большинстве регионов снижены, их 
значения в ряде случаев стали ниже 
темпов инфляции. 

По мнению ИПЕМ, значения ин-
дексов кажутся приемлемыми для 
населения лишь на первый взгляд. 
Эксперты обращают внимание на 
то, что методика расчета не предпо-
лагает учета темпов роста доходов 
населения. В некоторых регионах 
зарплата за первую половину 2016 
года в сравнении с таким же пери-
одом 2015-го выросла в среднем 
значительно больше, чем платежи 
по ЖКУ,— например, в Москве на 
11,2% против 7%, в Санкт-Петербур-
ге на 10,5% против 6%, на Сахалине 

на 9,5% против 3,4% и в Смоленской 
области на 9,4% против 5,5%. 

Впрочем, более распространена 
обратная ситуация, когда зарплата 
растет медленнее платежей по ЖКУ. 
Среди регионов, в которых наблю-
дается такое положение дел,— Кам-
чатка (–3,9% против 6%), Ингуше-
тия (–3,7% против 3,6%), Омская об-
ласть (3,1% против 4,5%), Калмыкия 
(2,9% против 3,5%) и другие. «Имен-
но в этих регионах соотношение ре-
ального роста зарплаты и ожидае-
мого повышения тарифов наиме-
нее выгодно для населения и в на-
ибольшей степени грозит социаль-
ными возмущениями»,— беспоко-
ятся в ИПЕМ. Кроме того, в некото-
рых регионах (Амурская и Магадан-
ская области) на оплату ЖКУ прихо-
дится существенная доля расходов 
домохозяйств — более 15%, что, по 
мнению экспертов, критично для 
платежной дисциплины. 

Система расчета индексов пла-
ты за коммунальные услуги долж-
на быть пересмотрена, считают экс-
перты, добавляя, что при формиро-
вании индексов цен «должны при-
ниматься во внимание соображе-
ния социальной справедливости, 
а не только стоимостные параме-
тры». В ИПЕМ предлагают учиты-

вать при расчете индекса рост зар-
платы в среднем по региону.

В ФАС 
”
Ъ“ сообщили, что предло-

жения экспертов в ведомство не по-
ступали. В Минстрое, в свою очередь, 
напомнили, что индексы на следую-
щий год утверждены с ограничением 
— рост совокупной платы граждан за 
коммунальные услуги не может быть 
более 4%. Исполнительный директор 
ассоциации «ЖКХ-Развитие» Алексей 
Макрушин согласен, что порядок рас-
чета индексов вызывает претензии 
— в частности, он во многом проти-
воречит методикам тарифообразова-
ния. «К нам поступает много предло-
жений по изменению этого порядка 
или отказу от его использования, но 
это политический вопрос»,— гово-
рит он. Впрочем, предложение ИПЕМ 
планировать рост тарифов «исходя 
не из состояния инфраструктуры, 
а из того, сколько тот или иной жи-
тель может за нее заплатить», Алек-
сей Макрушин называет странным: 
«Мы же в магазине платим за моло-
ко ту цену, которая написана на цен-
нике, а не исходим из нашего финан-
сового положения». По его мнению, 
правильнее устанавливать обосно-
ванные тарифы и предоставлять суб-
сидии малоимущим. 

Евгения Крючкова

Коммунальный коммунизм 
Плату за ЖКУ предложено привязать к зарплате 

В ИПЕМ предлагают прави
тельству учесть в тарифах ЖКХ 
динамику региональных зар
плат. Но в отрасли с идеей 
 топить жарче там, где больше 
зарабатывают, не согласны   
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Верховный суд  
откатил «Яблоко»
Партия намерена обжаловать решение  
и дойти до ЕСПЧ

Верховный суд (ВС) РФ вчера 
встал на сторону Центризбирко-
ма и признал законными резуль-
таты выборов в Госдуму, состо-
явшихся в единый день голосо-
вания 18 сентября. ВС отклонил 
иск «Яблока», которое требова-
ло признать выборы недействи-
тельными. 

Представитель «Яблока» юрист 
Алексей Сюзюмов просил суд отме-
нить постановление ЦИКа, по которо-
му результаты выборов в Госдуму 2016 
года признаны действительными. На-
помним, по итогам выборов «Яблоко» 
заняло шестое место с 1,99% голосов, 
не прошло в Госдуму и лишилось го-
сударственного финансирования, для 
которого необходимо было набрать 
не менее 3% голосов. «Одним из осно-
ваний иска является пункт закона о 
выборах, на основании которого суд 
может отменить результаты выборов, 
если были нарушения свободы СМИ, 
а также подкупы избирателей со сто-
роны избираемой партии,— сказал 
господин Сюзюмов.— Партия 

”
Ябло-

ко“ фиксировала недопуск к работе 
своих кандидатов, наблюдателей, чле-
нов комиссии с правом совещательно-
го голоса и журналистов». По его мне-
нию, имеющиеся у партии докумен-
ты, а также публикации в СМИ и виде-
озаписи свидетельствуют, что эти на-
рушения были. Он также отметил, что 
на ряде избирательных участков про-
исходил подкуп избирателей. Соглас-
но ст. 100 закона «О выборах депута-
тов Госдумы», суд может отменить ре-
шение избирательной комиссии об 
итогах голосования в случае наруше-
ния порядка установления его итогов, 
воспрепятствования наблюдению за 
проведением голосования и подсче-
том голосов избирателей, а также дру-
гих нарушений закона, если они «не 
позволяют выявить действительную 
волю избирателей».

Прокуратура и Центризбирком 
выступили в суде единым фронтом, 

попросив ВС отказать в удовлетворе-
нии иска «Яблока». «ЦИК не допустил 
никаких нарушений закона, чтобы 
можно было усомниться в результа-
тах голосования»,— сказал представи-
тель ЦИКа Дмитрий Воронин. Он до-
бавил, что в Центризбирком действи-
тельно поступали жалобы от партий 
КПРФ и «Яблоко» с требованием отме-
нить результаты голосования. «Одна-
ко заявители не представили в ЦИК 
ни судебных решений, ни постанов-
лений правоохранительных органов, 
которые бы подтвердили нарушение 
закона. Фактически заявители проси-
ли ЦИК отменить результаты голосо-
вания на основании слов, утвержде-
ний и частных мнений. Это же самое 
они и сейчас пытаются сделать в су-
де»,— сказал господин Воронин. Про-
куратура также попросила отклонить 
жалобу, сославшись на то, что «адми-
нистративным истцом не представле-
ны копии судебных решений относи-
тельно незаконной агитации или под-
купа избирателей».

Иск партии рассматривался с деся-
ти утра до пяти часов вечера с часовым 
перерывом. В итоге ВС встал на сторо-
ну ЦИКа и «решил в удовлетворении 
искового заявления партии 

”
Яблоко“ 

об отмене постановления ЦИКа об 
установлении общих результатов пар-
ламентских выборов отказать».

В «Яблоке» жалуются, что ВС не 
стал истребовать доказательства, под-
тверждающие нарушения и фальси-
фикации на участках, решив, что это 
не входит в его компетенцию. Лидер 
партии Эмилия Слабунова пообе-
щала обжаловать решение ВС и дой-
ти до ЕСПЧ, чтобы признать выборы 
недействительными. «Решение суда 
ожидаемое, оно показывает истин-
ные цели нашей власти. Его можно 
квалифицировать как бездействие 
власти в ответ на нарушения зако-
на, пассивных и активных прав гра-
ждан»,— сказала она.

Таисия Бекбулатова

Россия  
приготовилась к ПАСЕ
Госдума сформировала свою делегацию  
в ассамблее

Совет Госдумы утвердил  вчера 
состав российской делегации 
в Парламентской ассамблее Со-
вета Европы (ПАСЕ). В ассамблее 
РФ не работала с апреля 2014 го-
да — когда ее лишили права голо-
са в ответ на присоединение Кры-
ма. Накануне зимней сессии, ко-
торая должна пройти в январе 
2017 года, единой позиции о том, 
стоит ли ехать в Страсбург, пока 
нет. Решение стоит принимать на 
основании «настроений», кото-
рые будут высказываться «в кулу-
арах» ПАСЕ перед сессией, гово-
рят в Госдуме. 

Думскую часть российской деле-
гации в ПАСЕ (в нее также входят чле-
ны Совета федерации) вчера утвердил 
совет нижней палаты. Она сформиро-
вана по межфракционному квотному 
принципу, в нее вошли 22 депутата, 
сказал глава комитета по международ-
ным делам Леонид Слуцкий. От «Еди-
ной России» будет 14 парламентари-
ев (среди них Светлана Журова, Вяче-
слав Фетисов, Александр Сидякин). От 
КПРФ в ПАСЕ будут Геннадий Зюганов, 
Иван Мельников и Леонид Калашни-
ков, от ЛДПР — Игорь Лебедев, Леонид 
Слуцкий и Ярослав Нилов. От «Спра-
ведливой России» в состав делегации 
вошли Анатолий Аксаков и Александр 
Бурков. «Мы находимся в стадии обсу-
ждения» состава делегации от СФ, «ре-
шение будет приниматься в увязке с 
позицией по полномочиям», сказал 

”
Ъ“ глава комитета СФ по международ-

ным делам Константин Косачев.
Председатель думского комите-

та по делам СНГ Леонид Калашников 
(КПРФ) говорит, что формирование 
думской части делегации «не озна-
чает, что мы непременно поедем» на 
следующую сессию ассамблеи, кото-
рая обычно проходит в январе. Между 
тем в начале 2016 года РФ отказалась 
направлять в ПАСЕ список делегатов: 
как пояснял тогдашний глава думско-
го комитета по международным де-
лам Алексей Пушков, это означало, 
что европейские парламентарии не 
смогут лишить Россию права голоса 
на заседаниях ассамблеи. РФ не рабо-
тает в ПАСЕ с апреля 2014 года — по-
сле присоединения Крыма ее лишили 
права голосовать на сессиях и участво-
вать в работе уставных органов. 

Вчера Леонид Слуцкий сказал, что 
«до сих пор сохраняется интрига, при-
мут ли российские парламентарии 
участие в январской сессии ассам-
блеи 2017 года». Ранее он говорил, что 
она разрешится в декабре и решение 
«будет приниматься на политическом 

уровне». В осеннюю сессию ПАСЕ при-
няла две резолюции, посвященные 
ситуациям в Крыму и Донбассе. При-
сутствовавшие в зале делегаты под-
держивали все поправки, предложен-
ные украинской стороной. Так, назва-
ние одной из резолюций с «Полити-
ческие последствия конфликта на Ук-
раине» было изменено на «Политиче-
ские последствия российской агрес-
сии на Украине». Также ПАСЕ не при-
знала результаты «незаконных выбо-
ров в Госдуму РФ, проведенных на тер-
ритории оккупированного Крыма 18 
сентября» (см. 

”
Ъ“ от 13 октября). 

Полномочия делегаций всех 
стран—членов Совета Европы воз-
обновляются каждый год в первый 
день зимней сессии ПАСЕ автомати-
чески, кроме тех случаев, когда у ПА-
СЕ есть возражения против этого. Воз-
ражения должны высказать не менее 
30 депутатов, принадлежащих к пя-
ти разным национальным делегаци-
ям. Если это происходит, назначают-
ся дебаты, в ходе которых на голосова-
ние выносятся три варианта: подтвер-
дить или не подтвердить полномочия 
и подтвердить их частично. 

«Вопрос о наших полномочиях на-
верняка будет поднят одной из наци-
ональных делегаций — кто-нибудь 
из прибалтийских стран или Шве-
ция. Мы, скорее всего, не поедем (в 
январе.— 

”
Ъ“). В ПАСЕ царят русо-

фобские настроения»,— считает Ле-
онид Калашников. Коммунист счи-
тает, что факт формирования делега-
ции означает, что «мы туда хотим вер-
нуться»: «В дипломатии есть выраже-
ние: 

”
Если ты отсутствуешь, ты всег-

да неправ“. Мы слишком много кон-
венций наподписывали, там резолю-
ции принимаются — наш голос дол-
жен быть слышен». 

Похожая аргументация и у вице-
спикера Госдумы от ЛДПР Игоря Ле-
бедева: «Если мы уйдем из европей-
ских структур, у них останется толь-
ко одна сторона и негатив по отноше-
нию к нашей стране будет только уси-
ливаться. Любой диалог лучше, чем 
стоять друг к другу спиной». Но ехать, 
отмечает он, нужно, только если пол-
номочия российской делегации будут 
переподтверждены: чтобы понять на-
строения европейских депутатов и 
руководителей групп, перед началом 
сессии в Страсбург нужно отправить 
Леонида Слуцкого. Он расскажет о 
них спикеру Госдумы Вячеславу Воло-
дину, который и определит, поедет ли 
делегация на ассамблею. 

Софья Самохина,  
Наталья Корченкова

Элле Памфиловой нужен сопровождающий «Голос»
Кандидата главы ЦИКа не назначили в Мособлизбирком

Губернатор Подмосковья Анд-
рей Воробьев отказался назна-
чать в состав облизбиркома со-
председателя движения «Голос» 
Андрея Бузина. Его кандидату-
ру предложил Центризбирком 
(ЦИК). В руководстве региона 
причиной отказа ”Ъ“ назвали то, 
что за день до подписания воз-
можного назначения в облизбир-
ком глава ЦИКа Элла Памфилова 
создала в ЦИКе экспертно-кон-
сультационную группу и поручи-
ла возглавить ее Андрею Бузину. 
К этому моменту госпожа Памфи-
лова уже знала, что его кандида-
тура в облизбирком не пройдет, 
уверены собеседники ”Ъ“.  Сама 
Элла Памфилова заявила ”Ъ“, 
что «огромный потенциал» экс-
перта востребован в ЦИКе.

29 ноября глава Подмосковья Ан-
дрей Воробьев подписал постанов-
ление о назначении своей части чле-
нов регионального избиркома. Сре-
ди них не оказалось сопредседате-
ля движения «Голос» Андрея Бузина. 
Постановление о рекомендации его 
кандидатуры губернатору Воробье-
ву ЦИК принял 16 ноября. Вторым 
кандидатом, который был рекомен-
дован ЦИКом облдуме, стала Ирина 
Коновалова, на тот момент уже воз-
главлявшая избирком региона (ст. 3 
закона об основных гарантиях из-
бирательных прав обязывает губер-
натора и заксобрание назначить «не 
менее одного» члена избиркома на 
основании предложений ЦИКа).

Вице-губернатор Подмосковья 
Наталья Виртуозова сказала 

”
Ъ“, что 

к Андрею Бузину со стороны облад-
министрации не было «ни малей-
шей претензии», а причиной того, 
что его не будет в комиссии, являет-
ся его новая должность. Речь идет о 
руководстве экспертно-консульта-
тивной группой, которая займет-
ся «аналитическим сопровождени-
ем деятельности председателя ЦИ-
Ка». Распоряжение госпожи Памфи-
ловой о создании группы было опу-
бликовано на сайте Центризбир-
кома 28 ноября. «Элла Памфилова 
предложила ему возглавить этот со-
вет, и мы решили, что будет не сов-
сем правильно, если он будет совме-
щать две должности — будет ли он с 
ними справляться?» — сообщила го-
спожа Виртуозова.

«Это даже не отговорка и не лукав-
ство — это лицемерие. Одно другому 
не мешает, а даже помогает, нет ни-
какого 

”
конфликта интересов“,— за-

явил 
”
Ъ“ Андрей Бузин, подчеркнув, 

что 
”
нет никакой юридической свя-

зи“ между его возможным делегиро-
ванием в облизбирком и назначе-
нием в экспертную группу при ЦИ-
Ке.— Просто власть в лице губерна-
тора Подмосковья грубо пренебре-
гла законом».

Некоторые собеседники 
”
Ъ“ из-

начально не были уверены в том, 
что назначение в итоге состоится. 
Они ссылались в том числе на то, 
что господин Бузин сотрудничает 
с «Голосом», который критиковал-

ся властями за прежний статус ино-
странного агента (во время нынеш-
ней ротации избиркомов на заседа-
нии ЦИКа не был рекомендован в 
состав челябинского избиркома ру-
ководитель «Голос-Урал» Юрий Гур-
ман). При этом один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ отмечал, что продвижение 

господина Бузина в облизбирком 
было во многом инициативой са-
мой Эллы Памфиловой. Андрей Бу-
зин — один из ведущих экспертов 
в сфере выборного законодатель-
ства, он имел непосредственное 
отношение к созданию и деятель-
ности ассоциации в защиту прав 
избирателей «Голос», которую Ми-
нюст в июне 2014 года включил в 
реестр НКО—иностранных аген-
тов. Нынешнее движение «Голос», 
сопредседателем которого являет-
ся господин Бузин,— самостоятель-
ное юрлицо, среди финансовых по-
ступлений которого нет зарубеж-
ных грантов.

«Поскольку Бузин человек добро-
совестный, метаться тут не получит-
ся»,— заявила 

”
Ъ“ глава ЦИКа Элла 

Памфилова. «Его потенциал огром-
ный надо использовать в рамках 
экспертной работы при ЦИКе»,— 
уверена она, в частности в области 
«серьезной аналитической работы». 
В качестве примера глава Центриз-
биркома привела обработку «огром-
ного массива материалов, которые 
собрали до научно-практической 
конференции (прошла 24–25 ноя-
бря.— 

”
Ъ“) и после».

Помимо аналитического и экс-
пертного сопровождения председа-
теля группа займется также «подго-
товкой рекомендаций по разработ-
ке нормативных актов ЦИКа, выра-
боткой предложений по совершен-
ствованию избирательного законо-
дательства». Андрею Бузину предсто-
ит отобрать экспертов для группы и 
представить проект положения о 
ней главе ЦИКа до 12 декабря. «Кон-
сультации с 

”
внешними“ эксперта-

ми никогда не бывают лишними, по-
скольку им хорошо знакома право-
применительная практика»,— пояс-
нила 

”
Ъ“ секретарь ЦИКа Майя Гри-

шина. По ее словам, Центризбир-
ком уже привлекал господина Бузи-
на и его коллег к разработке своих 
нормативных актов при подготовке 
думских выборов. «А положение об 
аккредитации журналистов вообще 
обсуждали широким кругом экспер-
тов»,— напомнила она. Под каждую 
федеральную кампанию ЦИК обыч-
но разрабатывает около 40 положе-
ний, инструкций и иных подзакон-
ных актов, говорит госпожа Гриши-
на. А по итогам выборов ЦИК гото-
вит доклад, в котором предлагает и 
свои рекомендации по изменению 
избирательного законодательства. 
Правда, «прежний состав ЦИКа ог-
раничивался сбором информации 
о правоприменительной практике», 
отмечает Майя Гришина.

Виктор Хамраев,  
Таисия Бекбулатова,  
Максим Иванов
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Ногинский горсуд (Москов-
ская область) арестовал под-
полковника местного отдела 
по борьбе с экономически-
ми преступлениями (ОЭБиПК) 
Михаила Лактионова и пред-
ставителя японской компании 
«Йокохама рус» Анатолия Биту-
са, обвиняемых в незаконном 
лишении свободы предприни-
мателя. Потерпевшим по де-
лу является коммерсант, ко-
торого оперативники ОЭБиПК 
заподозрили в соучастии в хи-
щении у «Йокохамы рус» шин 
и дисков почти на 1 млрд руб. 
Защита арестованных наста-
ивает, что, оговорив сыщика 
и бизнесмена, потерпевший 
таким образом пытается из-
бежать ответственности за со-
вершенное им преступление.

Подполковника Михаила Лак-
тионова и коммерсанта Анатолия 
Битуса суд арестовал по ходатай-
ству следственного отдела Ногин-
ска ГСУ СКР по Московской обла-
сти. Как следует из представлен-
ных в суд материалов, оба, по вер-
сии следствия, незаконно лиши-
ли свободы гендиректора и учре-
дителя ООО «Веронна» Николая 
Милютина. От него якобы требо-
вали перерегистрировать фирму 
на «иных лиц». Защита обвиняе-
мых считает, что их клиенты ста-
ли жертвой ложного доноса со сто-
роны коммерсанта, который та-
ким образом сам пытается избе-
жать уголовной ответственности 
за соучастие в крупном хищении.

По словам адвоката господи-
на Битуса Оксаны Михалкиной, 
эта история началась летом 2016 
года, когда ее подзащитный, дей-
ствовавший по доверенности от 
«Йокохамы рус», обратился в но-

гинский ОЭБиПК с заявлением 
о хищении у представительства 
японской компании шин и дис-
ков почти на 1 млрд руб. Товар на 
эту сумму был передан на реали-
зацию московскому дилеру «Йо-
кохамы рус» — ООО «Радиус». Од-
нако 20 июля 2016 года фирма по-
дала в арбитражный суд заявле-
ние о признании ее банкротом. В 
ходе проведенной полицией до-
следственной проверки было вы-
яснено, что часть похищенного у 
японской компании товара нахо-
дится в поселке Воровского в Но-
гинском районе на складе, арен-
дуемом ООО «Веронна». Гендирек-
тор этой фирмы Николай Милю-
тин заявил сотрудникам ОЭБиПК, 
что является лишь номинальным 
руководителем и никакой доку-
ментации на обнаруженный на 
складе товар у него нет. Тем не ме-
нее господин Милютин согласил-
ся участвовать в осмотре склада с 
шинами. По словам адвоката Ми-
халкиной, осмотр и опись товара 
продолжались два дня — с помо-
щью спецоборудования было не-
обходимо идентифицировать ка-
ждую шину. А чтобы не терять вре-
мя на дорогу, участники этой про-
цедуры решили остановиться в 
ногинской гостинице «Гирус», ко-
торая находится примерно в по-
лучасе езды от склада. После этого 
помещение, где хранилась япон-
ская продукция, было опечатано.

Через две недели, рассказала го-
спожа Михалкина, господин Ми-
лютин написал заявление о том, 
что был насильно лишен свободы. 
При этом, по словам адвоката, у 
нее есть видеоподтверждение, что 
Николая Милютина никто не по-
хищал — он свободно перемещал-
ся по гостинице с мобильным те-

лефоном и при желании в любой 
момент мог бы позвонить в ту же 
полицию, но не сделал этого. Тем 
не менее 14 октября в отношении 
господ Лактионова и Битуса было 
возбуждено уголовное дело по ч. 2 
ст. 127 УК РФ (незаконное лише-
ние свободы человека, не связан-
ное с его похищением). А 9 ноября 
к этой статье УК добавилось еще и 
обвинение в вымогательстве в це-
лях получения имущества в особо 
крупном размере (п. «б» ч. 3 ст. 163 
УК РФ). Отметим, что в тот же день 
ГСУ ГУ МВД России по Московской 
области возбудило уголовное де-
ло и по заявлению представителя 
«Йокохамы рус» по факту кражи 
(п. «б» ч. 4 ст. 158 УК РФ).

Тем временем оказавшийся 
под следствием подполковник 
Лактионов был уволен из органов 
внутренних дел по отрицатель-
ным мотивам. В свою очередь, за-
щита экс-полицейского Лактио-
нова и бизнесмена Битуса обрати-
лась в правоохранительные орга-
ны с заявлением о заведомо лож-
ном доносе со стороны Николая 
Милютина.

Между тем в беседе с 
”
Ъ“ пред-

ставитель ООО «Йокохама рус» 
Елена Одегова заявила, что госпо-
дин Битус не имеет к ним ника-
кого отношения. Подтверждать 
факт причинения ее организа-
ции каких-либо убытков она так-
же не стала. В свою очередь, адво-
кат Михалкина считает, что в этом 
нет ничего удивительного, по-
скольку информацию о хищении 
продукции почти на 1 млрд руб. 
российское представительство 
вряд ли довело до сведения япон-
ских руководителей корпорации 
Yokohama.

Олег Рубникович

Пребывание в гостинице 
оформили по статье УК РФ
Полицейского и бизнесмена обвинили  
в незаконном лишении свободы

Вчера Заводской райсуд Кемерово 
вынес решение о выдаче в Италию 
влиятельнейшего вора в законе 
Джемала Микеладзе (Джемо), об-
виняемого в этой стране в причаст-
ности к русской мафии. Интересно, 
что экстрадиции в Италию доби- 
валась не только Генпрокуратура,  
но и сам Микеладзе, рассчитываю-
щий сменить одиночку в кемеров-
ском СИЗО на домашний арест  
на собственной вилле в Бари.

О своей скорой экстрадиции в Ита-
лию Джемал Микеладзе, содержащий-
ся сейчас под арестом в СИЗО-1 Кеме-
рово, узнал на прошлой неделе из ад-
ресованного ему письма заместите-
ля генппрокурора России Александра 
Гуцана. В соответствии с требованием 
УПК господин Гуцан уведомил арестан-
та о том, что Генпрокуратура удовлетво-
рила запрос итальянского Минюста о 
его выдаче для последующего привле-
чения к уголовной ответственности. В 
случае несогласия с этим решением, 
как отметил господин Гуцан, его мож-
но обжаловать его в суде. 

Впрочем, это вряд ли произойдет, 
ведь именно экстрадиции в Италию 
девять месяцев добивались сам Мике-
ладзе и его адвокат Шарбатулло Соди-
ков. Защитник пояснил 

”
Ъ“, что за это 

время представители арестанта напра-
вили десятки обращений властям Ита-
лии, в которых просили поскорее ре-
шить судьбу Джемала Микеладзе. Од-
нако выдача затянулась из-за того, что 
правоохранители не могли решить, кто 
должен оплачивать его перевозку. 

«Здесь, в Кемеровской области, лю-
дей, укравших миллиарды, под домаш-
ний арест помещают, а я должен в 

”
под-

вале“ сидеть (камера, расположенная в 
цокольном этаже СИЗО.— 

”
Ъ“)»,— воз-

мущался на вчерашнем заседании За-
водского райсуда Джемал Микелад-
зе, вспоминая о недавнем задержании 
двух заместителей Амана Тулеева.

Между тем участникам экстрадици-
онных переговоров, по данным близ-
кого к ним источника 

”
Ъ“, удалось в 

итоге прийти к компромиссу. Офице-
ры ФСИН, согласно достигнутой дого-
воренности, этапируют арестанта из 
Кемерово в столичный аэропорт Домо-
дедово, пройдут вместе с ним паспорт-
ный контроль и проводят Микеладзе 
до трапа самолета компании Alitalia. 
Передача вора в законе сотрудникам 
итальянского бюро Интерпола состо-
ится на взлетной полосе. Принимаю-
щая сторона, убедившись в том, что 
этапируемый здоров, невредим и дей-
ствительно является Джемалом Мике-
ладзе, подпишет специальный акт. По-
следним этапом передачи станет сме-
на надетых на его руках наручников: 
российские вернут фсиновцам, а в по-
лет «авторитет» отправится в специаль-
но привезенных для него итальянских. 

При этом дата этапирования «авто-
ритета» по соображениям безопасно-
сти будет держаться в секрете. Родст-
венников и адвокатов Микеладзе из-
вестят, только когда он будет достав-
лен в итальянский Бари. Защита над-
еется, что местный суд определит «ав-

торитета» под домашний арест на его 
вилле. «У нас достаточно материалов, 
доказывающих непричастность Мике-
ладзе к инкриминируемым ему в Ита-
лии преступлениям»,— пояснил 

”
Ъ“ 

защитник Содиков.
42-летний гражданин Грузии Дже-

мал Микеладзе является, можно ска-
зать, потомственным вором в зако-
не — этот «титул» имели его отец, то-
же Джемал, и старший брат Мамука. 
Джемо постоянно жил в Московском 
регионе, а в начале 2000-х поселился 
в итальянском Бари, получив вид на 
жительство в этой стране. Претензий 
к «авторитету» ни у российских, ни у 
итальянских властей не было до тех 
пор, пока он вместе с проживавшими 
в Италии друзьями — ворами в зако-
не Мерабом Джангвеладзе (Мераб Су-
хумский) и Ровшаном Джаниевым 
(Ровшан Ленкоранский) не провел 18 
сентября 2012 года в Риме сходку кри-
минальных лидеров из бывших совет-
ских республик. Участники мероприя-
тия, законспирированного под свадь-
бу, были задержаны по обвинению в 
вымогательстве, взяточничестве, от-
мывании преступно нажитых средств 
и фальсификации документов в соста-
ве так называемой криминальной ас-
социации. В июне 2013 года троих ор-
ганизаторов встречи и еще десяток их 

гостей итальянские суды приговори-
ли к длительным срокам заключения. 

Джемал Микеладзе получил 15 лет, 
но реального наказания избежал, так 
как еще в декабре 2012 года улетел в 
Москву. Через месяц после этого в сто-
лице был застрелен известнейший на 
постсоветском пространстве вор в за-
коне Аслан Усоян (Дед Хасан). Посколь-
ку между «авторитетами», проживаю-
щими в Италии, и сторонниками Де-
да Хасана был конфликт, претензии 
возникли к Микеладзе и его друзьям. 
Правоохранительные органы прове-
ли обыск в подмосковном доме Ми-
келадзе. В свою очередь, на Ровшана 
Джаниева было совершено несколько 
покушений, а этим летом его застре-
лили в Стамбуле. 

Тогда Микеладзе удалось доказать 
свою непричастность к расстрелу «кон-
курента», но его все равно приговори-
ли к трем годам колонии за хранение 
гранаты и наркотиков. Срок он отбыл 
в колонии Кемеровской области, а ког-
да 1 марта 2016 года вышел на волю, его 
арестовали для экстрадиции в Италию. 

Однако пока «авторитет» находился 
в СИЗО, его адвокаты добились смяг-
чения заочного приговора в Италии 
до двух лет и двух месяцев тюрьмы. 17 
января 2017 года и этот приговор бу-
дет обжалован. На этот раз в защиту 
Микеладзе должны выступить участ-
ники сходки в Риме, которые уже 
вышли на свободу. 

Сергей Машкин; 
Игорь Лавренков, Кемерово

Из Кемерово — в Бари
Суд удовлетворил требования Генпрокуратуры  
и вора в законе

Очередной шаг по либерализации 
уголовного судопроизводства сде-
лал вчера Верховный суд (ВС) РФ. 
Пленум ВС принял решение о том, 
что суды могут прекращать уголов-
ные дела обвиняемых в преступле-
ниях небольшой и средней тяжести, 
если фигуранты полностью возме-
стили причиненный ущерб и упла-
тили назначенный им штраф. Такая 
норма позволяет декриминализи-
ровать незначительные преступле-
ния, при этом полностью обеспечив 
права потерпевших.

По словам разработчиков постанов-
ления пленума ВС об основаниях и по-
рядке освобождения от уголовной от-
ветственности, его принятие было не-
обходимо для разъяснения судам по-
рядка применения соответствующих 
статей УК РФ — ст. 76.1 и ст. 76.2. Вне-
сенные летом нынешнего года измене-
ния в эти статьи позволяют декрими-
нализировать отдельные виды престу-
плений незначительной и средней тя-
жести, при этом, что не менее важно, 
полностью защитив интересы потер-
певших по уголовным делам, которые 
заключаются, по мнению разработчи-
ков постановления, в безусловном воз-
мещении причиненного ущерба.

В постановлении говорится, что в 
случае добровольного погашения ви-
новным лицом причиненного потер-
певшему или государству ущерба (в 
том числе неуплатой налогов, недо-
имок или пений) оно может освобо-
ждаться от уголовной ответственно-
сти по решению суда. При этом, отме-

тил пленум ВС, «в суд направляется по-
становление следователя, согласован-
ное с руководителем следственного 
органа, или постановление дознава-
теля, согласованное с прокурором, о 
возбуждении перед судом ходатайства 
о прекращении уголовного дела или 
уголовного преследования в отноше-
нии подозреваемого или обвиняемого 
и назначении ему меры уголовно-пра-
вового характера», предусматриваю-
щей уплату штрафа, но исключающей 
наличие судимости.

Если же дело уже находится в суде, 
то ходатайствовать о его прекращении 
имеют право как сам обвиняемый или 
его защитник, так и представитель го-
сударственного обвинения. Но в лю-
бом случае решение вопроса об осво-
бождении от уголовной ответственно-
сти должно приниматься с согласия 
подсудимого.

В постановлении особо оговаривает-
ся, что если обвиняемый в преступле-
ниях незначительной либо средней 
тяжести не имеет возможности возме-
стить причиненный ущерб деньгами, 
то может сделать это «путем предостав-
ления имущества взамен утраченного, 
ремонта или исправления поврежден-
ного имущества». Кроме того, виновно-
му могут помочь возместить ущерб как 
другие физические лица, так и юриди-
ческое лицо. При этом во всех случаях 
возмещение ущерба должно подтвер-
ждаться «документами, удостоверяю-
щими факт перечисления указанных 
сумм (например, платежным поручени-
ем или квитанцией с отметкой банка)».

Как пояснил вчера 
”
Ъ“ один из раз-

работчиков проекта принятого вчера 
постановления советник Федеральной 
палаты адвокатов РФ Сергей Насонов, 
он и его коллеги также попытались 
исключить злоупотребления со сторо-
ны следствия при подаче ходатайств 
о прекращении дела после возмеще-
ния подследственным причиненного 
им ущерба. Для этого, отметил госпо-
дин Насонов, судья после поступле-
ния ходатайства «должен убедиться в 
том, что выдвинутое подозрение или 
предъявленное лицу обвинение в со-
вершении преступления небольшой 
или средней тяжести обоснованно и 
подтверждается доказательствами, со-
бранными по уголовному делу». При 
этом, подчеркнул господин Насонов, 
разработчики постановления указали, 
что при погашении ущерба подозрева-
емому или обвиняемому необязатель-
но признавать свою вину. Это, по мне-
нию юристов, должно исключить по-
пытки шантажировать подследствен-
ных, от которых могут добиваться 
признания вины в обмен на прекра-
щение дела.

«Важность принятого постанов- 
ления в том, что оно декриминали-
зирует правонарушения малой или 
средней тяжести, при совершении  
которых применяются меры уголов-
но-правового характера, исключаю-
щие наличие судимости,— отметил 
господин Насонов.— Это позволяет 
фигурантам дел избежать репутаци-
онных потерь».

Алексей Соковнин

Подсудимым позволили  
расплатиться перед законом  
Верховный суд разъяснил порядок прекращения дел  
о незначительных преступлениях

Пациенты с ВИЧ пожалова-
лись в ФАС и Генпрокуратуру 
на действия Минздрава, кото-
рый направил в регионы ре-
комендации по «предпочти-
тельному» назначению ряда 
препаратов. Пациенты полага-
ют, что инструкция ведомства 
ограничивает доступ к совре-
менным лекарствам, и усма-
тривают лоббирование от-
дельных производителей. 
В Минздраве заявляют, что  
инструкции были составлены 
с учетом заявок регионов для 
централизованных закупок, 
а ведомство стремится при-
близить существующие пра-
ктики к рекомендациям ВОЗ. 

Общественная организация 
«Сообщество людей, живущих с 
ВИЧ» пожаловалась в Генпрокура-
туру и ФАС на новые инструкции 
Минздрава для регионов по прио-
ритетному назначению лекарств 
для ВИЧ-инфицированных. На-
помним, с 1 января 2017 года за-
купки препаратов вновь долж-
ны осуществляться централизо-
ванно (сейчас это делают регио-
ны): согласно планам Минздрава, 
это позволит снизить закупочную 
стоимость лекарств и увеличить в 
два раза охват ВИЧ-инфицирован-
ных необходимой терапией. Сей-
час антиретровирусную (АРВ) те-
рапию получают только 30,6% тех, 
кому поставлен диагноз ВИЧ. 

Пациентская организация ут-
верждает, что указанный в ин-
струкции (есть в распоряжении 

”
Ъ“) перечень «ограничивает до-

ступ пациентов к современным 
режимам лекарственной тера-
пии, а также может привести к 
ограничению конкуренции на 
рынке АРВ-препаратов в пользу 
ограниченного круга произво-
дителей». В организации полага-
ют, что документ не основывает-
ся «на ведущих национальных 
и зарубежных клинических ру-
ководствах и рекомендациях». В 
частности, тем, кто ранее не по-
лучал терапию, рекомендуются 
схемы (комбинация препаратов) 
с препаратом «Эфавиренз». «Че-
рез полгода после начала тера-
пии как минимум 30% пациентов 
сходят с 

”
Эфавиренза“ (из-за по-

бочных эффектов.— 
”
Ъ“)»,— гово-

рят они. «С 21 ноября началась за-
щита заявок (на поставку.— 

”
Ъ“) 

представителями органов испол-
нительной власти в Минздраве, 
в ходе которой им рекомендует-
ся переводить пациентов, кото-
рые в настоящий момент успеш-
но и эффективно лечатся, на дру-
гие режимы лечения при отсут-

ствии на то медицинских пока-
заний»,— утверждают пациенты.

«Без обсуждения с пациентским 
сообществом такие решения при-
нимать нельзя»,— заявил вчера 
председатель фонда «Шаги» Игорь 
Пчелин в ходе форума для специ-
алистов по профилактике и лече-
нию ВИЧ/СПИДа, организован-
ного Минздравом. По его словам, 
«Эфавиренз» предназначен для ле-
чения в случае высокой вирусной 
нагрузки и плохо подходит для 
тех, кто ранее не принимал АРВ-
терапию. Его поддержал коорди-
натор движения «Пациентский 
контроль» Андрей Скворцов, отме-
тив, что по предложенной схеме в 
день нужно пить десять таблеток и 
еще пять для снижения побочных 
эффектов: «Я, как бывший нарко-
зависимый, хочу вам сказать: эти 
люди не будут пить 15 таблеток в 
день, да еще и с побочками. Так вы 
эпидемию не остановите».

Отметим, что вирус, который 
уже выработал резистентность к 
препарату, в случае передачи дру-
гому человека сохраняет устойчи-
вость к лечению. «В 2006 году у 5% 
новых пациентов определялась 
резистентность к 

”
Эфавирензу“, 

сколько сейчас — никто не знает. 
Если перевести всех на него, мы 
через два-три года получим 40% 
устойчивости»,— предупредил го-
сподин Пчелин. 

«Количество денег, выделен-
ных на ВИЧ-инфекцию, ограни-
чено, а количество нуждающих-
ся растет, Минздрав избрал путь 
закупать дешевые лекарства, уре-
зая дорогостоящие,— комменти-
рует ситуацию глава федерально-
го центра СПИДа Вадим Покров-
ский.— Это отбрасывает нашу си-
стему лечения на пять лет назад 
по сравнению с Европой и Север-
ной Америкой». Он объяснил, что 
более дешевые препараты — ана-
логи тех, что были разработаны 
15–20 лет назад: «Нынешний под-
ход в Европе, США — одна таблет-
ка в день, в ближайшем будущем 
будет одна инъекция в месяц». Он 
полагает, что пациенты в своих 
жалобах, «безусловно, правы».

Специалист Фонда помощи в 
области СПИД (российский фи-
лиал общественной организации 
AIDS Healthcare Foundation) Денис 
Годлевский отметил, что инструк-
ция Минздрава, «как ни парадок-
сально, соответствует сводному ру-
ководству ВОЗ по назначению ан-
тиретровирусной терапии 2016 го-
да»: «Принималось во внимание, 
что часть стран с ограниченными 
ресурсами, но мы понимаем, что 
в реальности в клиническую пра-

ктику европейских стран в первую 
линию, то есть туда, с чего начина-
ется терапия, попадают более сов-
ременные препараты». Он отме-
тил, что при выбранном Минздра-
вом подходе охват лечения выра-
стет, но «индивидуальные интере-
сы пациента отодвигаются». 

Эксперт обратил внимание, 
что в перечне Минздрава нет пре-
парата «Калетра», который «вхо-
дит в терапию каждого третьего 
инфицированного»: «Логичнее 
было бы удешевлять стоимость та-
ких дорогих современных препа-
ратов». По его словам, этого мож-
но добиться, например, перего-
ворами с производителями или 
принудительным лицензирова-
нием. Господин Покровский сооб-
щил 

”
Ъ“, что, по его данным, пере-

говоры о снижении цены на «Ка-
летру» все же ведутся: «Получается 
отсутствие взаимодействия: Мин-
здрав исключает 

”
Калетру“ из за-

купок, а Минпромторг договари-
вается о понижении цены».

Региональный директор Про-
граммы ООН по борьбе со СПИ-
Дом в Восточной Европе и Цент-
ральной Азии Виней Солдана зая-
вил 

”
Ъ“, что, согласно рекоменда-

циям ВОЗ, лечение должно быть 
доступно в комбинированной 
форме, «когда человек принима-
ет только одну таблетку в сутки»: 
«Мы призываем Минздрав пере-
смотреть инструкции не только 
по составу, но и в каком виде пре-
параты выпускать». «Существует 
международный принцип — пе-
реквалификация препаратов ВОЗ, 
все брендовые лекарства в мире ее 
прошли,— добавил господин Сол-
дана.— Но пока в РФ нет подобных 
препаратов для лечения ВИЧ». 

«Чтобы необходимые лекарст-
венные препараты были поставле-
ны в регионы в срок, подготовку к 
централизации министерство на-
чало заблаговременно,— завери-
ли 

”
Ъ“ в Минздраве.— Для этих це-

лей с регионов были собраны заяв-
ки, учитывающие количество па-
циентов, получающих терапию, и 
лекарственные препараты, кото-
рые пациенты принимают». «Ука-
занные письма никак не ограни-
чивают назначение необходимых 
препаратов пациентам, если дан-
ные препараты показаны с учетом 
характера течения заболевания,— 
заявили в ведомстве.— Основная 
цель писем — приближение суще-
ствующих в регионах практик на-
значения антиретровирусной те-
рапии к наилучшим практикам, 
рекомендуемым ВОЗ». 

Валерия Мишина,  
Александр Черных

В инструкции Минздрава  
нашли побочный эффект
Пациенты с ВИЧ просят не ограничивать доступ к лекарствам

Джемала Микеладзе отправят  
из России отбывать приговор  
итальянского суда 
ФОТО МАКСИМА ФЕДОРОВА
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Во вторник комитет Госдумы по образованию и на-
уке рассмотрел профильные поправки к проекту 
федерального бюджета на 2017 год. Депутаты не 
позволили Минкульту «отжать 7,5 млрд руб.» у Ми-
нобрнауки, а главными бенефициарами нового бюд-
жетного года назвали НИУ ВШЭ и РАНХиГС.

Правительство РФ выступило автором большинства 
поправок к проекту федерального бюджета на 2017 год по 
разделам «Образование» и «Общегосударственные вопро-
сы» (к которому относятся вопросы финансирования на-
уки). Предложения были рассмотрены профильным ко-
митетом Госдумы на заседании во вторник. С бюджетны-
ми предложениями от имени правительства депутатов 
знакомила директор департамента бюджетной политики 
в отраслях социальной сферы и науки Минфина Светла-
на Гашкина. В частности, госпожа Гашкина просила депу-
татов поддержать выделение 93 млн руб. на содержание 
«проектного офиса», созданного при РАНХиГС. «Я не могу 
точно сказать, что это за проект, знаю только, что для веде-
ния этого проекта необходимо для РАНХиГС такое финан-
совое обеспечение»,— заметила она.

Речь идет о «технической пересадке» части уже выде-
ленных бюджетных средств с одной госпрограммы на 
другую. Замминистра образования и науки Александру 
Повалко пришлось пояснять депутатам, что эти средст-
ва пойдут на создание центра проектного менеджмента 
РАНХиГС, который займется экспертной поддержкой фе-
деральных и региональных органов власти. После разъ-
яснений депутаты поправку одобрили. Впрочем, парла-
ментарии и так в большинстве обсуждаемых вопросов 
придерживались принципа «если правительство счита-
ет, что это целесообразно, согласимся», как сказал предсе-
датель комитета Вячеслав Никонов. Так депутаты согла-
сились передать Конаковскому заводу по осетроводству 
18 млн руб., предварительно убедившись, что средства 
пойдут на «научное осетроводство».

Кроме того, правительство просило депутатов поддер-
жать увеличение бюджетных ассигнований НИУ ВШЭ: до-
полнительные средства планируется направить на стро-

ительство физкультурно-оздоровительного комплекса на 
месте промзоны «Воронцово» в Москве. «В парке пусть бе-
гают»,— попытался возразить член комитета Гаджимет 
Сафаралиев. «Думаю, придется нам проголосовать за эту 

поправку»,— констатировал Вячеслав Никонов. Именно 
ВШЭ и РАНХиГС депутаты назвали «главными бенефици-
арами» рассмотрения поправок к бюджету.

В свою очередь, правительство в лице представителя 
Минфина и главы Минобрнауки Ольги Васильевой отвеча-
ло на предложения депутатов с меньшей готовностью. На-
пример, депутаты предложили направить дополнитель-
ные средства из федерального бюджета на завершение 

строительства школы в селе Республики Тыва. «Так мы от-
кроем ящик Пандоры, регионы и так сначала используют 
деньги федеральные, а уже потом свои»,— ответила госпо-
жа Васильева. По ее мнению, в итоге субъекты не справля-
ются с обязательствами. «Со своих надо начинать»,— под-
черкнула министр. Она напомнила, что правительство уже 
приняло решение о выделении дополнительных 25 млрд 
руб. на строительство школ в 2017 году. Депутаты с минис-
тром согласились и поправку отклонили.

Наибольший интерес депутаты проявили к обсу-
ждению финансовых взаимоотношений Минобрнауки 
и Минкульта. «У нас большая проблема с учреждениями 
культуры»,— сообщила депутат Ольга Казакова. По ее сло-
вам, ведомственные вузы Минкульта заявили о том, что 
«не справятся с обязательствами» из-за сокращения фи-
нансирования, и предложила коллегам поддержать вы-
деление ведомству дополнительных средств. «Если назы-
вать вещи своими именами, то Минкульт хочет отжать 
у Минобра 6 млрд руб. в ближайшие три года»,— проком-
ментировал выступление господин Никонов. Чуть позже 
он уточнил: «Я ошибся, 7,5 млрд руб. хотят отжать». «Возни-
кает вопрос, чем другие хуже, почему ни Минсельхоз, ни 
Минздрав не отжимают?» — отреагировала Ольга Василь-
ева. Она пояснила, что у ведомств возникли разногласия 
о том, как именно должно финансироваться содержание 
зданий вузов Минкульта. «Они говорят, что сыплется шту-
катурка на историческом здании, но мы не можем содер-
жание памятника культуры финансировать из програм-
мы образования»,— отметила госпожа Васильева. По ее 
словам, на прошлой неделе представители Минфина по-
обещали помочь Министерству культуры решить этот во-
прос, и ведомство отказалось от претензий к Минобрнау-
ки. Депутаты решили, что теперь Минкульт не нуждается 
в их поддержке, и проголосовали против выделения до-
полнительных средств ведомству.

Напомним, 18 ноября Госдума одобрила проект бюд-
жета на будущий 2017 год и на период до 2019 года в пер-
вом чтении.

Анна Макеева

Минобрнауки не делится
Министерство культуры не сможет тратить образовательный бюджет на ремонт своих зданий

Ольга Васильева продемонстрировала способность 
сочетать любовь к региональным школам с эконом-
ным подходом к распределению бюджетных средств 

Комитет по транспорту Госдумы рекомендовал парламенту при-
нять в первом чтении законопроект, позволяющий регионам вводить 
платный въезд для эффективной борьбы с пробками. Эта идея исхо-
дила от столичных властей, но сейчас в мэрии Москвы уверяют, что 
пользоваться новым инструментом не собираются. Эксперты счита-
ют, что рано или поздно в столице платный въезд все равно появится.

Комитет Госдумы по транспорту и строительству вчера рассматривал про-
ект закона «Об организации дорожного движения», подготовленный Мин-
трансом. Этот документ, напомним, содержит ряд предлагаемых Минтран-
сом нововведений, позволяющих региональным властям более эффектив-
но бороться с заторами. Речь прежде всего идет о праве вводить «временное 
ограничение движения транспортных средств» с помощью в том числе «взи-
мания платы за движение по дорогам» в зависимости от категории транс-
портных средств, экологического класса, а также от дня недели. Законопро-
ект планируется принять в первом чтении 14 декабря, пояснили в комитете.

Напомним, идея ввести платный въезд появилась у столичных властей 
в 2014 году. Делегация департамента транспорта Москвы изучала опыт кол-
лег в Сингапуре, где плата за въезд в определенные районы используется 
как инструмент регулирования трафика. Ряд СМИ тогда сообщал о планах 
мэрии запустить пилотную платную зону в районе «Москва-Сити». Тогда 
инициатива вызвала бурную негативную реакцию общественности. Позже 
в мэрии заявили, что идею платного въезда реализовать невозможно, так 
как для этого нужен специальный федеральный закон.

Замминистра транспорта Николай Асаул, комментируя проект закона, 
вчера подчеркнул, что речь идет лишь о возможности применения такой 
меры. «Это не значит, что все города на следующий день после вступления 
закона будут вводить платный въезд,— пояснил он.— Это должно делаться 
после соответствующих обоснований, расчетов и при наличии соответству-
ющей необходимости».

В департаменте транспорта столицы какие-либо планы по использова-
нию нового инструмента отрицают. Ранее в ведомстве неоднократно заяв-
ляли, что платная парковка и интеллектуальная транспортная система по-
зволяют эффективно бороться с пробками, платный въезд не нужен. Тем не 
менее в октябре 2016 года делегация московских транспортников ездила 
в Сингапур повторно.

«Если законодатели норму про платный въезд в законе описывают, то де-
лают это осознанно и явно для кого-то,— считает координатор движения 

”
Синие ведерки“ Петр Шкуматов.— Поэтому вероятность того, что этот ин-

струмент будет применен на практике, довольно высока, несмотря на то что 
департамент транспорта все отрицает».

Проректор МАДИ Султан Жанказиев считает, что население к платному 
въезду «пока не готово». «Но мировая тенденция заключается в том, что вся-
кая транспортная деятельность в перспективе будет обязательно тарифици-
рована,— заявил он вчера, выступая на конгрессе Road Traffic Russia.— Надо 
к этому привыкать, никакие общественные протесты научно-технический 
процесс не остановят». Отметим, ранее департамент транспорта Москвы за-
казал у МАДИ исследование на тему улучшения транспортной ситуации, 
по завершении которого именно господин Жанказиев заявил о необходи-
мости введения максимального тарифа на парковку 230 руб. в час. В мэрии 
идею оперативно поддержали и утвердили новый тариф — 200 руб. в час на 
133 улицах (вводится послезавтра, с 2 декабря).

Иван Буранов

С въезжающих  
станут брать деньги 
на борьбу с пробками
Российские города откроют свои улицы 
для всех, кто платит 

контекст  

Минздрав предлагает развивать  
паллиативную помощь амбулаторно

По данным Минздрава, за последние четыре года в России более чем в восемь раз увеличи-
лось число коек для паллиативной помощи людям с неизлечимыми и тяжелыми заболеваниями. 
Об этом было заявлено в Москве на конференции «Развитие паллиативной помощи взрослым 
и детям». 

В 2017 году приоритетной работой должно стать развитие паллиативной помощи в амбула-
торных условиях (в медкабинетах и на дому), заявила главный внештатный специалист по пал-
лиативной помощи департамента здравоохранения Москвы, главный врач хосписа №1 
им. В. В. Миллионщиковой Диана Невзорова. По ее словам, российские пациенты, особенно 
пожилые, не хотят проводить свои последние дни в больничной палате. «Поэтому в больницу 
наши пациенты должны поступать на короткое время, чтобы решить острые медицинские про-
блемы, а дальше помощь должна оказываться на дому»,— говорит госпожа Невзорова. По ее 
словам, амбулаторная помощь дешевле, доступнее и оказывается индивидуально. Анастасия 
Курилова
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Первым же пунктом докумен-
та значится: «Снижение торго-
вых барьеров в российско-мол-
давских торгово-экономических 
отношениях в условиях однов-
ременного участия Молдавии в 
режимах свободной торговли с 
ЕС и СНГ». Реализации этой за-
дачи посвящена почти полови-
на пятнадцатистраничного до-
кумента. Напомним, именно пе-
реговоры Кишинева с ЕС о со-
здании ЗСТ, успешно завершив-
шиеся в 2014 году, были пово-
дом для недовольства Москвы 
и последующего выстраивания 
барьеров на пути экспорта мол-
давского вина и плодоовощной 
продукции в Россию. Отныне, 
судя по утвержденному сторона-
ми документу, намерение Киши-
нева пребывать в двух торговых 
режимах одновременно больше 
Москву не беспокоит.

Снижение торговых барьеров, 
согласно плану, потребует от сто-
рон регулярных контактов в рам-
ках межправкомиссии, участия в 
ее работе представителей Гагау-
зии и Приднестровья (и те, и дру-
гие присутствовали в статусе на-
блюдателей на вчерашнем засе-

дании), согласованной полити-
ки в области стандартизации, ме-
трологии, сертификации и фито-
санитарного контроля. Кроме то-
го, молдавская сторона согласи-
лась обеспечить «неухудшение 
доступа российской сельскохо-
зяйственной и продовольствен-
ной продукции на рынок Мол-
довы» в условиях гармонизации 
молдавского законодательства с 
европейским.

Молдавский Минсельхоз и Ро-
спотребнадзор назначены ответ-
ственными за «рассмотрение воз-
можности расширения ассорти-
мента молдавской алкогольной 
продукции, поставляемой на рос-
сийский рынок». В настоящее вре-
мя лишь некоторые молдавские 
производители вина имеют воз-
можность поставок в РФ — и «рас-
ширение ассортимента» может 
быть первым шагом по отмене 
действующих с 2013 года ограни-
чений. Во всяком случае, именно 
так эту договоренность вчера с по-
дачи молдавского вице-премьера 
трактовали молдавские СМИ. Бо-
лее того, господин Калмык анон-
сировал снятие ограничений уже 
в первом квартале будущего года.

Чтобы обеспечить благопри-
ятные условия взаимного досту-

па производителей на рынки сто-
рон, Москва и Кишинев догово-
рились исключать дискримина-
ционные экологические пошли-
ны при импорте товаров, а также 
создать электронную систему сер-
тификации их происхождения. 
Предусмотрена в плане действий 
и борьба с реэкспортом запрещен-
ных к поставке в РФ товаров (речь 
идет о продуктовом эмбарго в рам-
ках российских контрсанкций), 
Москва и Кишинев договорились 
создавать соответствующий меха-
низм. «У нас есть основания пола-
гать, что Молдавия может зани-
маться реэкспортом товаров из 
третьих стран в Россию»,— пояс-
нил в беседе с 

”
Ъ“ один из участни-

ков переговоров со стороны РФ, 
настоявший на анонимности.

Отдельный пункт плана — 
продолжение сотрудничества 
на площадках СНГ. Здесь мол-
давская сторона, обычно стара-
ющаяся подчеркнуть свою без-
альтернативную проевропей-
скость, вполне прагматично обя-
залась обеспечить постоянное 
участие в работе институтов Со-
дружества и обеспечить «присо-
единение Республики Молдова к 
вновь принимаемым решением 
в рамках СНГ», соблюдая «вновь 

возникающие обязательства по 
вопросам, регулирующим вза-
имные торгово-экономические 
отношения». Если новые обяза-
тельства будут конфликтовать с 
принятыми перед ЕС, стороны 
договорились о срочных кон-
сультациях.

Часть документа, посвящен-
ная энергетике, способов урегу-
лирования существующих про-
блем не описывает. Долг Молда-
вии за газ, напомним, составляет 
порядка $477 млн, а Приднестро-
вья — более $4,5 млрд. В план же 
включено лишь намерение созда-
вать условия для погашения име-
ющейся задолженности на осно-
вании схемы, согласованной «Газ-
промом» и «Молдовагазом». Ее де-
тали не приводятся.

Дмитрий Рогозин, впрочем, 
дал понять, что часть проблем мо-
жет быть решена в ходе контак-
тов с более приемлемым для Рос-
сии молдавским политиком — 
сторонником евразийской интег-
рации Игорем Додоном, который 
недавно был избран президен-
том республики. По словам госпо-
дина Рогозина, ряд актуальных 
вопросов был сознательно остав-
лен для обсуждения с главой Мол-
давии, визит которого в РФ ожи-

дается до конца года. Таким обра-
зом Москва авансом создает но-
воизбранному молдавскому ли-
деру возможность во время пер-
вого же визита отличиться на рос-
сийском направлении.

Вчера господину Додону да-
ли еще один пас. Он выступает 
не только за более тесные отно-
шения с Москвой, но и за федера-
лизацию Молдавии через предо-
ставление особого статуса Прид-
нестровью. В этом смысле учас-
тие во вчерашнем заседании 
межправкомиссии вице-премь-
ера и главы МИД непризнанной 
республики Алевтины Слинчен-
ко и Виталия Игнатьева стоит от-
метить отдельно. Хотя у чинов-
ников и был ни к чему не обязы-
вающий статус наблюдателей, 
сам факт их присутствия на дву-
сторонних российско-молдав-
ских переговорах означает, что 
Россия рассматривает Придне-
стровье в контексте Молдавии, а 
не отдельно от нее. И это навер-
няка будет темой для отдельно-
го разговора господина Додона с 
его российским коллегой Влади-
миром Путиным.

Владимир Соловьев,  
Кишинев;  
Михаил Коростиков

Вишенка на торге

Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган сделал заяв-
ление, которое потенциально 
может вызвать серьезный ре-
гиональный кризис и ослож-
нить отношения Анкары с Мо-
сквой. По его словам, цель 
турецкой военной опера-
ции «Щит Евфрата», начатой 
на территории Сирии 24 ав-
густа, состоит в том, чтобы 
«положить конец жестоко-
му правлению» президента 
Башара Асада, который «за-
нимается государственным 
 терроризмом».

До вчерашнего дня официаль-
ная версия Анкары выглядела со-
вершенно иначе. Согласно ей, за-
дача турецких вооруженных сил 
в Сирии — борьба с отрядами 
«Исламского государства» (ИГ, за-
прещенная в РФ террористиче-
ская группировка) и с «террори-

стическими подразделениями» 
сирийских курдов. Однако вчера, 
выступая в Стамбуле на межпар-
ламентском симпозиуме «Иеруса-
лимская платформа», посвящен-
ном ситуации на Ближнем Восто-
ке, господин Эрдоган расставил 
акценты совсем по-другому.

«Мы терпели, терпели, но в 
итоге не выдержали и были вы-
нуждены вместе с 

”
Сирийской 

свободной армией“ войти в Си-
рию,— цитирует президента 
Турции агентство ТАСС.— У нас 
нет видов на сирийскую терри-
торию. Мы там, чтобы добить-
ся справедливости и чтобы эти 
земли принадлежали их истин-
ным хозяевам». По словам Редже-
па Тайипа Эрдогана, цель опера-
ции «Щит Евфрата», которая про-
водится турецкой армией на се-
вере Сирии,— «положить конец 
жестокому правлению Башара 

Асада, занимающегося государ-
ственным терроризмом».

Столь разительная смена ак-
центов стала первой официаль-
ной реакцией Анкары на резкое 
изменение обстановки в Алеппо, 
где в последние дни правитель-
ственные войска добились зна-
чительных успехов в боях с воо-
руженной оппозицией. Контр-
олирующие восточную часть го-
рода противники Башара Асада 
традиционно пользовались под-
держкой Анкары, получая из Тур-
ции оружие и боеприпасы. Одна-
ко в последние недели объем ту-
рецкой помощи уменьшился, что 
вызвало у защитников Алеппо се-
рьезные проблемы. Многие экс-
перты объясняли изменение по-
зиции Анкары некими догово-
ренностями, достигнутыми с Мо-
сквой, суть которых в общих чер-
тах могла сводиться к следующе-

му: сирийские войска при под-
держке РФ берут под свой контр-
оль Алеппо, турки этому не пре-
пятствует, а взамен российско-си-
рийско-иранская коалиция пре-
доставляет господину Эрдогану 
карт-бланш в северных районах 
Сирии, где его главные против-
ники — курды.

Однако последние заявления 
турецкого лидера грозят смешать 
все карты в сирийском противо-
стоянии. Тот факт, что спустя три 
месяца после начала военной 
операции Анкара объявила сво-
им главным противником не ИГ, 
не курдов, а Башара Асада, стал 
неприятным сюрпризом для Мо-
сквы. Насколько серьезные по-
следствия это может иметь для 
российско-турецких отношений, 
будет зависеть от дальнейших 
слов и, главное, действий госпо-
дина Эрдогана в Сирии.

«Я бы не спешил на основа-
нии одной цитаты говорить о ра-
дикальном повороте в турецкой 
политике,— заявил 

”
Ъ“ директор 

Центра стратегических исследо-
ваний 

”
Россия—Восток—Запад“ 

Владимир Сотников.— Не исклю-
чено, что в высказывании Эрдога-
на наиболее важным был пассаж 
про то, что Турция не претендует 
на сирийскую территорию. А вы-
пады в адрес Башара Асада не бо-
лее чем грозная риторика, кото-
рая, кстати, неоднократно ранее 
звучала из уст турецкого лидера. 
О необходимости свержения Аса-
да Эрдоган говорил не раз. Здесь 
важно, последуют ли за словами 
дела. Пока, напомню, в ходе опе-
рации 

”
Щит Евфрата“ турецкие 

войска в бои с сирийскими пра-
вительственными войсками не 
вступали».

Максим Юсин

«Щит Евфрата» нацелился на Башара Асада 
Турецкий лидер назвал новую причину военной операции в Сирии

Южной Корее нагадали нового президента 
Пак Кын Хе отдала себя на милость парламента

Президент Южной Кореи Пак Кын 
Хе вчера впервые допустила возмож-
ность ухода с поста, если такое реше-
ние примет парламент. В выходные 
2 млн противников госпожи Пак требо-
вали ее немедленной отставки. Выд-
винутые незадолго до того обвинения 
прокуратуры в соучастии в коррупци-
онных схемах своей подруги-гадалки 
Чхве Сун Силь президент, однако, от-
рицала. По словам главы государства, 
она «отдала служению стране 18 лет 
жизни» и «ни одной секунды не пре-
следовала свои собственные интере-
сы». Необходимое количество голосов 
за отставку госпожи Пак оппозиция на-
бирает. Однако ни у правых, ни у левых 
достойных кандидатов на замену Пак 
Кын Хе пока нет.

«Я снова приношу извинения за все не-
мыслимые трудности, возникшие из-за 
моей беспечности,— грустно зачитывала 
свою речь госпожа Пак.— Я вижу, что на-
полнила горем сердца сограждан, и за это 
должна извиняться сотни раз. Я подчинюсь 
решению Национальной ассамблеи в том, 
что касается моей отставки».

Президент Южной Кореи обратилась к 
народу впервые с момента своего публич-
ного извинения 4 ноября. Все дни в про-
межутке между этими датами были отме-
чены невиданными с 1980-х годов демон-
страциями. 26 ноября на улицах Сеула от-
ставки Пак Кын Хе требовали 1,9 млн чело-
век. В 200 метрах от президентского двор-
ца полиция с трудом сдерживала собрав-
шуюся толпу, скандировавшую «Арестуйте 
ее!» и «Сдавайся сейчас!». Аналогичные ак-
ции меньшего масштаба проходят и в дру-
гих городах Южной Кореи. Рейтинг прези-
дента упал до рекордных 4%.

Гнев граждан страны вызвал скандал, 
связанный с подругой президента Чхве 
Сун Силь. Как выяснили в конце октября 
журналисты, она, не занимая никакого 
официального поста, долгое время оказы-
вала влияние на принятие ключевых ре-
шений во внутренней и внешней поли-
тике. Более того, прокурорская провер-
ка благотворительных фондов Чхве Сун 
Силь выявила: они используются для от-
мывания и вывода за рубеж средств, кото-
рые им (предположительно под давлени-
ем президента) решили пожертвовать все 
крупнейшие корпорации страны.

27 ноября прокуратура Южной Кореи 
установила, что к отмыванию денег при-
частна и сама Пак Кын Хе. Она оказала дав-
ление на вторую по размеру телекомму-

никационную компанию страны КТ, что-
бы та наняла на руководящие должности 
двух друзей Чхве Сун Силь. Те, в свою оче-
редь, заключили ряд контрактов на сумму 
$5,8 млн с принадлежащими госпоже Чхве 
фирмами. Все это стало известно из ауди-
озаписей с телефона одного из помощни-
ков Пак Кын Хе, которые изъяла прокура-
тура. «Если бы мы опубликовали хотя бы 
10% этих аудиофайлов, люди бы вышли на 
улицы не с плакатами, а с факелами и ви-
лами»,— заявил один из следователей из-
данию Korea Times.

В своей вчерашней речи Пак Кын Хе, 
которая ранее не реагировала на призы-
вы уйти, фактически отказалась сделать 
это сама, отдав вопрос на откуп парламен-
ту. «Для импичмента в парламенте против-

никам президента нужно собрать 200 го-
лосов из 300. У оппозиции есть 171 голос. 
Учитывая, что фракционная борьба — ко-
рейский национальный спорт, 30 пере-
бежчиков из стана правых они найдут,— 
сообщил 

”
Ъ“ ведущий научный сотрудник 

Института Дальнего Востока РАН Констан-
тин Асмолов.— Но проблема в том, что ни 
у правых, ни у левых сильных кандидатов 
для президентских выборов сейчас нет».

По словам эксперта, шансы левых по-
бедить на президентских выборах выгля-
дят предпочтительнее, но проблема в том, 
что они расколоты, и за лидерство в их ста-
не борются четыре разных кандидата. Пра-
вые в то же время деморализованы ситу-
ацией с Пак Кын Хе. Единственный из их 
лагеря, кто мог бы рассчитывать на избра-
ние,— нынешний генсек ООН Пан Ги Мун. 
Срок его полномочий истекает 31 декабря. 
«Впрочем, далеко не факт, что он захочет ас-
социировать себя с погрязшей в скандалах 

”
Сэнури“ (партией Пак Кын Хе.— 

”
Ъ“),— до-

бавил Константин Асмолов.— Вполне воз-

можно, что если он и будет избираться, то 
как независимый кандидат». Вчера на во-
прос журналиста CNN о своих планах Пан 
Ги Мун ответил уклончиво: «Буду делать 
все, что в моих силах, до последнего дня на 
посту. После этого я подумаю о будущем, о 
своей семье и своей стране, о том, как я мо-
гу ей служить наилучшим образом».

Голосование по вопросу об импичмен-
те Пак Кын Хе состоится в начале декаб-
ря. Если она каким-то чудом сумеет удер-
жаться на своем посту, это может вызвать 
полный паралич государственной влас-
ти. Если же президент все-таки уйдет, это 
грозит привести к пересмотру ключе-
вых принципов внешней политики Юж-
ной Кореи. Среди них — политика блока-
ды КНДР, размещение на южнокорейской 
территории американского противоракет-
ного комплекса THAAD и улучшение отно-
шений с Японией, с которой Сеул на прош-
лой неделе подписал соглашение об обме-
не разведданными.

Михаил Коростиков

борьба  
за власть

Париж требует созвать  
экстренное заседание СБ ООН  
из-за ситуации в Алеппо

В Восточном Алеппо продолжаются ожесточенные бои. Как со-
общил вчера российский Центр по примирению враждующих 
сторон, сирийские войска при поддержке союзных отрядов ши-
итского ополчения за сутки отбили у боевиков 14 кварталов, от-
куда были выведены более 8,5 тыс. мирных жителей, в том числе 
около 4 тыс. детей. Близкая к правительству газета «Аль-Ватан» 
пишет, что армейские подразделения наступают по направле-
нию к кварталу Тарик-эль-Баб на юго-востоке Алеппо, а против-
ник «вынужден перегруппировываться и стягивать все больше 
подкреплений». 

На последние события в Алеппо остро отреагировали в Па-
риже и Берлине. Глава МИД Франции Жан-Марк Эро призвал 
созвать экстренное заседание Совета Безопасности ООН. «Бо-
лее чем когда-либо, сейчас необходимо добиться прекращения 
боевых действий и обеспечить беспрепятственный доступ к гу-
манитарной помощи (в Алеппо.— ”Ъ“)»,— заявил он. Ранее го-
сподин Эро выразил крайнюю обеспокоенность «в связи с мас-
сированным наступлением режима и его союзников». «За по-
следние часы насилие привело к гибели значительного числа 
гражданских лиц и вынудило тысячи жителей бежать из горо-
да»,— добавил дипломат. По данным источника Reuters 
во внешнеполитических кругах Франции, Жан-Марк Эро и его 
германский коллега Франк-Вальтер Штайнмайер обсудили гу-
манитарную ситуацию в Алеппо с министром иностранных дел 
РФ Сергеем Лавровым в кулуарах встречи «нормандской чет-
верки» в Минске.

Новые санкции в отношении российских властей, которые 
«несут часть ответственности за ужасные преступления в Си-
рии», ранее призвали ввести немецкие парламентарии. Как 
сообщил Spiegel Online, авторами соответствующего докумен-
та, обращенного к ЕС и попавшего в распоряжение издания, 
стали председатель комитета Бундестага по международным 
делам Норберт Рёттген и представитель партии «Зеленые» 
Франциска Брантнер.

Минобороны РФ опровергло заявления о том, что наступле-
ние сирийских войск в Восточном Алеппо повлекло за собой 
значительные жертвы среди населения. «Удивительная слепота 
поражает наших западных коллег, как только дело доходит 
до оценки реальной обстановки в Алеппо»,— сказал вчера офи-
циальный представитель Минобороны РФ Игорь Конашенков. 
По его словам, в ходе операции правительственных войск в Вос-
точном Алеппо освобождены более 80 тыс. гражданских лиц, ко-
торые «служили живым щитом для террористов всех мастей». 
Георгий Степанов

официальное  
мнение

«Дорожная карта»  
зашла в тупик

В Минске вчера безрезультатно завершились переговоры глав 
МИДов «нормандской четверки» (РФ, ФРГ, Франция и Украи-
на). Сблизить позиции сторон не удалось даже после того,  
как к переговорам присоединились спецпредставитель ОБСЕ 
по Украине Мартин Сайдик, глава специальной мониторинго-
вой миссии ОБСЕ Эртугрул Апакан и заместитель главы миссии 
Александр Хуг.

«Минские договоренности буксуют, даже не удается согла-
совать последовательность шагов в сфере безопасности и по-
литических реформ»,— не скрывал своего разочарования ми-
нистр иностранных дел РФ Сергей Лавров, комментируя итоги 
встречи. По мнению господина Лаврова, предложение украин-
ской стороны задействовать военизированную миссию ОБСЕ 
на юго-востоке страны не имеет смысла.

«Такой необходимости не существует, никаких военизиро-
ванных миссий ни ОБСЕ, ни какой-либо другой структуры, о чем 
периодически говорят в Киеве, не будет, никто даже о них не по-
мышляет»,— разъяснил господин Лавров.
О том, что российская сторона не принимает ключевые тезисы 
Киева относительно «дорожной карты» по Донбассу, заявил и 
глава МИД Украины Павел Климкин. «Дискуссия относительно 
логики ”дорожной карты“, увы, была довольно короткой, по-
скольку Россия не соглашается на ключевые приоритеты. 
У нас остается фундаментальная разница в видении этой ”до-
рожной карты“»,— сообщил Павел Климкин. Янина 
 Соколовская, Киев

Пентагон объяснил,  
почему по сирийским войскам  
был нанесен ошибочный удар

Удары по позициям сирийских войск, нанесенные 17 сентября 
самолетами международной антиигиловской коалиции в окрест-
ностях города Дейр-эз-Зор, стали следствием серии ошибок, 
допущенных американскими вооруженными силами. Такое при-
знание сделал вчера на телебрифинге в Вашингтоне американ-
ский бригадный генерал Ричард Коу. Именно ему было поручено 
расследование обстоятельств этого инцидента, приведшего 
к десяткам жертв. Ошибочная бомбардировка спровоцировала 
наступление боевиков «Исламского государства» (ИГ, запреще-
но в РФ) на позиции сирийской армии.

Возвращаясь к тем событиям, представитель Пентагона рас-
крыл несколько интересных подробностей. Так, по словам го-
сподина Коу, США предупреждали Россию о планах нанесения 
авиаударов по позициям террористов, однако допустили роко-
вую неточность. Оператор коалиции сообщил российским воен-
ным, что бомбардировка готовилась в 9 км к югу от Дейр-эз-Зо-
ра, тогда как в реальности она была проведена «в другом на-
правлении от города». В итоге отклонение в координатах соста-
вило несколько километров.

Когда же военные РФ попытались перезвонить контактному 
лицу, чтобы предупредить об ошибке и передать точную инфор-
мацию о позициях сирийских войск, им пришлось прождать 
27 минут, признал Ричард Коу. «Без звонка от русских удары 
бы продолжились»,— добавил он.

Напомним, 17 сентября 2016 года позиции правительствен-
ной армии у горы Аль-Тарда в районе города Дейр-эз-Зор были 
атакованы с воздуха: в налете, продолжавшемся 50 минут, уча-
ствовали четыре самолета международной коалиции — два 
F-16 и два A-10. Бомбардировка, по данным Дамаска, привела 
к гибели 83 человек, более 100 получили ранения. Вскоре по-
сле случившегося Пентагон признал ошибку, объяснив ее «че-
ловеческим фактором». Сирийские официальные лица усомни-
лись в этом: посол республики в Москве Рияд Хаддад заявил, 
что атака могла быть прикрытием наступления ИГ. «Есть карты 
операций, и все знают, что сирийские силы находятся в этом 
районе уже больше двух лет»,— заметил дипломат. Георгий 
Степанов

с1

В выходные отставки президента  
Пак Кын Хе требовали рекордные 
1,9 млн человек, скандировавшие 
«арестовать ее» и «сдавайся сама» 
ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18307,04 (−49,85)
РТС 1005,82 (−12,36)
FTSE 100 6772 (−27,47)

DAX 30 10620,49 (+37,82)
DJIA* 19125,95 (+28,05)
NASDAQ Composite* 5399,62 (+30,80)

*На 20:15    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.11.16
Австралийский доллар 48,6307
Английский фунт 80,6356
Белорусский рубль** 32,9419
Датская крона* 92,6461

Доллар США 64,9449
Евро 68,8416
Индийская рупия*** 94,5891
Казахский тенге*** 19,0709

Канадский доллар 48,3293
Китайский юань* 94,2419
Норвежская крона* 75,8551
СДР 87,7906

Сингапурский доллар 45,5211
Новая турецкая лира 19,0008
Украинская гривна* 24,8450
Шведская крона* 70,5954

Швейцарский франк 64,0293
Японская иена*** 57,8187
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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на «Почте России» изучает 
заместитель редактора отдела 
«Телекоммуникации, медиа 
и реклама» 

Владислав Новый

В минувшую пятницу Генпрокура-
тура направила в Следственный ко-
митет материалы о возбуждении 
уголовного дела по статье о злоупо-
треблении служебным положени-
ем в отношении гендиректора «По-
чты России» Дмитрия Страшнова, а 
также против двух чиновников Мин-
комсвязи, допустивших халатность. 
Согласно прокурорской проверке, 
вознаграждение Дмитрию Страш-
нову по итогам 2014 года было завы-
шено. Он получил 95,4 млн руб., хо-
тя, по оценке Генпрокуратуры, ему 
должны были выплатить максимум 
3,2 млн руб. Господин Страшнов счи-
тает свою премию законной.

Приход топ-менеджера из запад-
ных компаний на пост главы «Почты 
России» подавался чиновниками как 
символ перемен. Он был назначен в 
2013 году председателем правитель-
ства в разгар «почтового коллапса». 
ФГУП не справлялся с трафиком из-
за рубежа, объем неразобранной по-
чты оценивался в сотни тонн. Поуча-
ствовав в ликвидации этого кризиса, 
Дмитрий Страшнов начал менять ко-
манду, включился в работу над зако-
нами об акционировании почты и о 
почтовой связи, а также в создание 
Почта-банка.

Топ-менеджер стал показывать 
себя сторонником финансовой са-
мостоятельности «Почты России». В 
2013 году ФГУП получил из бюдже-
та 2,5 млрд руб. субсидий при оказа-
нии услуг на распространение пери-
одики. 7 апреля 2015 года предпри-
ятие сообщило о чистой прибыли в 
1,2 млрд руб. за 2014 год. Газета «Ве-
домости» со ссылкой на слова пред-
ставителя почты тогда написала, что 
последний раз такие субсидии «По-
чта России» получила в 2013 году. 23 
июля 2015 года ТАСС со ссылкой на 
Минкомсвязи также сообщил, что 
государственные субсидии выде-
лялись ФГУПу до 2013 года. Эта ин-
формация создавала у наблюдателей 
впечатление, что чистая прибыль 
получена «Почтой России» без уча-
стия государства, благодаря таланту 
управленцев, что перемены на почте 
начались.

Сейчас выясняется, что и «Почта 
России», и Минкомсвязь поспеши-
ли объявить о финансовой незави-
симости ФГУПа. По данным Генпро-
куратуры, прибыль «Почты России» 
за 2014 год в размере 1,2 млрд руб. 
сформирована за счет бюджетного 
финансирования на 5,4 млрд руб., 
без которого был бы убыток в 4 мл-
рд руб. В пояснениях к балансу «По-
чты России» за 2015 год указано, что 
в 2014 году она получила из бюджета 
3,7 млрд руб., в том числе 3 млрд руб. 
на подписку. Не так важно, лукави-
ли ли представители министерства 
и ФГУПа, отрицая бюджетные влива-
ния,— в последнем пеняют на якобы 
«некорректную статью». Зато теперь 
факт выплаты бюджетной субсидии 
почте и ее размер стал аргументом в 
заочной полемике Дмитрия Страш-
нова и Минкомсвязи с Генпрокура-
турой. Дотации в 2014 году были, и 
по стандартам бухучета они должны 
учитываться в размере чистой при-
были, на основе которой определя-
ется вознаграждение по итогам года, 
настаивает топ-менеджер.

вчера

«АФГ НАЦИОНАЛЬ»

приобрел Семикаракорский элева-
тор в Ростовской области мощно-
стью хранения 45 тыс. тонн, сооб-
щили вчера в холдинге. Ранее ак-
тив принадлежал местному диле-
ру сельхозтехники — группе «Техно-
ком». Сумма сделки не разглаша-
ется. Элеватор должен стать базой 
«АФГ Националь» для отгрузки про-
дукции на экспорт через Дон. Пер-
вое судно с 2,4 тыс. тонн риса бы-
ло направлено в Турцию на прош-
лой неделе. Всего холдинг плани-
рует экспортировать до 100 тыс. 
тонн пшеницы, риса, гороха, ячме-
ня и кукурузы в год. С учетом Семи-
каракорского элеватора суммарные 
мощности «АФГ Националь» по хра-
нению зерна превысили 150 тыс. 
тонн. Холдинг также ведет проекти-
рование собственного элеватора 
в Краснодарском крае мощностью 
35 тыс. тонн. Анатолий Костырев

ФАС

в ближайшее время может за-
вести новое дело в отношении 
поставщиков компьютерной 
техники, участвовавших в аук-
ционах МВД, ФСБ и НИЦ «Кур-
чатовский институт», заявил за-
меститель главы ФАС Андрей Ца-
риковский. «Анализируя материа-
лы проверок закупки Федерально-
го центра информатизации (ФЦИ) 
при ЦИК, мы сталкиваемся с такими 
же материалами по другим торгам. 
Не могу конкретизировать, сколь-
ко эпизодов будет в результате. По-
нятно, что это несколько очень ува-
жаемых государственных органи-
заций — таких как МВД, Курчатов-
ский институт, ФСБ. Есть предпо-
ложение, что поставщики так же ве-
ли себя на других закупках, как и на 
закупке ФЦИ при ЦИК»,— сказал 
он. Возбуждение следующего де-
ла планируется очень скоро. По его 
словам, можно говорить об объе-
ме торгов с нарушениями на 2   млрд 
руб.: «Возможно, эта сумма будет 
увеличиваться в ходе проверки». 
На прошлой неделе ФАС возбуди-
ла дело в отношении поставщиков 
компьютерной техники — «Бизнес 
компьютерс групп», «АМИ-Нетворк», 
КРОК, «Супервэйв Групп», Kraftway 
и «Аквариус». «Интерфакс»

ГРУППА СМП-БАНКА

в третьем квартале этого го-
да показала убыток по МСФО 
в размере 3,1   млрд руб., сле-
дует из отчетности кредитной ор-
ганизации. Группа включает СМП-
банк и находящиеся у него на са-
нации Мособлбанк и КБ «Фи-
нанс». Ключевым фактором убытка, 
по оценке аналитиков, стал резкий 
рост резервов на возможные по-
тери: если за первую половину го-
да банк создал резервы на 2,7   млрд 
руб., то только за третий квартал — 
5,5   млрд руб. Как объяснил ”Ъ“ ди-
ректор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Юрий Бе-
ликов, резервы досоздавались 
на проблемные ссуды Мособлбан-
ка в соответствии с планом его фи-
нансового оздоровления (ЦБ при-
нял решение о санации Мособлбан-
ка в мае 2014 года). По данным го-
сподина Беликова, СМП-банк весь 
год обеспечивал ликвидностью 
Мос облбанк, который на эти сред-
ства осуществлял срочные сделки 
(СВОП, торговые операции с цен-
ными бумагами на бирже и другие) 
и во многом благодаря этому гене-
рировал около 80% прибыли всей 
группы. «Таким образом был со-
здан буфер, который можно пустить 
на резервирование»,— уточнил го-
сподин Беликов. Что касается чи-
стой прибыли группы за первые де-
вять месяцев этого года, то по срав-
нению с аналогичным показате-
лем 2015 года она снизилась —
на 37,9%, до 22,3   млрд руб. Как ука-
зано в сообщении СМП-банка, это 
связано с уменьшением носяще-
го разовый характер дохода от пер-
воначального признания и ре-
структуризации средств, получен-
ных от АСВ на санацию Мособлбан-
ка: с 40,3   млрд руб. до 7   млрд руб. 
Юлия Полякова

правила  
игры

Факт выплаты бюджет-
ной субсидии почте 
и ее размер стал аргу-
ментом в заочной поле-
мике Дмитрия Страш-
нова и Минкомсвязи 
с Генпрокуратурой

К Сухому Логу подтягивается «Росгеология»
Госкомпания может доразведать месторождение

Как стало известно 
”
Ъ“, в 

борьбу за крупнейшее ме-
сторождение золота в РФ 
Сухой Лог включилась 
«Росгеология». По дан-
ным источников 

”
Ъ“, го-

скомпания настаивает на 
необходимости доразвед-
ки Сухого Лога и увеличе-
ния его запасов перед аук-
ционом, а впоследствии 
может претендовать и на 
разработку актива. Собе-
седники 

”
Ъ“ считают, что 

именно эта идея могла 
стать причиной задержек 
с объявлением аукциона, 
но в «Росгеологии» уверя-
ют, что не поднимали те-
му в правительстве.

Как рассказали источники 

”
Ъ“, у государственной «Рос-

геологии» возникло предло-
жение провести доразведку 
на крупнейшем месторожде-
нии золота в РФ Сухой Лог 
(Иркутская область), чтобы 
увеличить его запасы за счет 
постановки на баланс про-
гнозных ресурсов. По дан-
ным Роснедр, запасы Сухого 
Лога — около 2,7 тыс. тонн зо-
лота (95 млн унций), из кото-
рых около 700 тонн — заба-
лансовые. Еще около 1 тыс. 
тонн (35 млн унций) — про-
гнозные ресурсы, оценивали 
ранее в ведомстве.

Приращение запасов, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“, по-

зволит государству выста-
вить лицензию на месторо-
ждение на аукцион по более 
высокой цене (сейчас стар-
товый платеж — 8,55 млрд 
руб.), а «Росгеологии» — по-

лучить крупный и статус-
ный заказ. Если это будет 
сделано, добавляет один из 
источников, то в перспекти-
ве «Росгеология» планирует 
претендовать и на разработ-
ку Сухого Лога единолично 
или с партнерами. Другой 

уверен, что речь идет только 
о геологоразведке.

Сухой Лог пытаются выста-
вить на торги с конца 1990-х 
годов, но этому мешали раз-
ногласия по условиям про-
дажи лицензии и, как гово-
рят собеседники 

”
Ъ“ в отра-

сли, кулуарная борьба основ-
ных претендентов. С середи-
ны 2000-х годов предлагается 
ограничить круг претенден-
тов в силу федерального зна-
чения месторождения. Летом 
2015 года тему снова поднял 
«Ростех». В проекте условий 
аукциона, согласованном в 
октябре ведомствами, два ог-
раничения для претенден-
тов: не менее 25% госучастия 
в капитале и неподконтроль-
ность иностранцам (от 25% 
акций). Основным претен-
дентом считается ООО «СЛ Зо-
лото», СП «Ростеха» и «Полю-
са» сына Сулеймана Керимо-
ва Саида. Об интересе заявля-
ли Polymetal, Nordgold и дру-
гие компании, но они указы-
вали, что важно изучить усло-
вия аукциона.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли 

осведомлены, что «Росгео-
логия» давно хотела участво-
вать в работах по Сухому Ло-
гу, но формальных шагов не 
предпринимала. Один из них 
уверяет, что компания начала 

убеждать Дмитрия Медведева 
в необходимости расширить 
запасы месторождения перед 
торгами только в конце ноя-
бря. Другой предполагает, что 
это предложение могло быть 
доведено и до Владимира Пу-
тина, которого правительство 
информировало о готовности 
назначить аукцион.

Именно вмешательство 
«Росгеологии» в процесс и 
привело к задержке с аукци-
оном, уверяют два источни-
ка 

”
Ъ“. Глава Роснедр Евгений 

Киселев 26 октября заявлял, 
что «распоряжение прави-
тельства должно быть очень 
скоро» и Роснедра «ставят за-
дачу провести аукцион до 
конца года». Но уже 15 ноября 
глава Минприроды Сергей 
Донской заявил, что в 2016 го-
ду «аукциона по Сухому Ло-
гу не будет». Тогда источники 

”
Ъ“ объясняли задержку «дли-

тельными согласованиями», 
указывая, что премьер, у кото-
рого были необходимые до-
кументы, в принципе мог вы-
пустить распоряжение до 15 
ноября, чтобы аукцион про-
шел до конца года. Срок сбо-
ра заявок после выхода распо-
ряжения должен быть не ме-
нее 45 дней.
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Дальний Новый год
Туристы предпочитают на праздники уехать в Азию

Лишенные уже больше года возможности 
отдыхать в Египте путешественники из Рос-
сии активно осваивают альтернативные 
страны. Притом что на новогодние празд-
ники общий выездной поток может упасть 
на 15%, значительная часть туристов пред-
почитает дальнемагистральные направле-
ния — Таиланд, Индию, Вьетнам и т.д. Их до-
ля в общей структуре продаж на этот период 
выросла с 20% до 35%.

Продажи организованных туров за рубеж на но-
вогодние праздники в этом году могут сократиться 
на 15%, рассказала 

”
Ъ“ исполнительный директор 

Ассоциации туроператоров России Майя Ломидзе. 
Пока это предварительные прогнозы, общая кар-
тина за декабрь еще может измениться, отметила 
она. Вместе с привычным падением спроса меня-

ется структура продаж туроператоров. По данным 
госпожи Ломидзе, за этот год заметно выросла до-
ля дальнемагистральных направлений: если год 
назад на период новогодних праздников на них 
приходилось 20% продаж, то теперь это 30–35%.

Подсчеты турагентств подтверждают это. По 
оценкам объединенной сети «Горячие туры» и ТБГ, 
самым популярным новогодним направлением 
сейчас остается Таиланд: на его долю приходится 
23% продаж, 10% занимает Индия. В десятку наибо-
лее востребованных стран входят также Вьетнам и 
Доминиканская Республика. Согласно статистике 
«ОнлайнТур», в ноябре в структуре спроса самым 
востребованным направлением также был Таи-
ланд — 27,9% запросов.

Доля российских курортов, наоборот, демон-
стрирует негативную динамику. Если год назад 

на них приходилось 17,3% продаж на новогодние 
праздники, то в этом году они занимают всего 7%, 
свидетельствуют данные «Горячих туров». В агент-
стве связывают это с ростом спроса на пляжный от-
дых, но также предупреждают, что за декабрь си-
туация может измениться. Майя Ломидзе считает, 
что в среднем по рынку спрос на внутренние туры 
находится на прошлогоднем уровне: «На этой неде-
ле мы наблюдаем пяти-семипроцентное снижение 
к показателям прошлой, но это пока может гово-
рить о том, что многие откладывают покупку туров 
по России, ожидая горящих предложений». По дан-
ным гендиректора туроператора «Дельфин» Сергея 
Ромашкина, объем продаж туров по России на но-
вогодние праздники в этом году сократился на 8%.

деловые новости  — с10

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 30 ноября 2016 №222   l   Коммерсантъ
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ЦБ представил новую версию кон-
цепции защиты прав инвесторов 
на финансовом рынке. В ней 
определены критерии, по кото-
рым инвесторы будут делиться 
на неквалифицированных, ква-
лифицированных и профессио-
нальных, а также описаны ин-
струменты, к которым эти кате-
гории будут иметь доступ.

Новая версия концепции защиты 
инвесторов на финансовом рынке бы-
ла представлена вчера на форуме «Роз-
ничный инвестор». По словам главы 
службы по защите прав потребителей 
финансовых услуг и миноритарных 
акционеров Банка России Михаила 
Мамуты, она близка к окончательной, 
остается урегулировать с рынком не-
сколько спорных позиций.

После полугодового обсуждения с 
представителями профессионального 
сообщества (впервые концепция была 
представлена в июне 2016 года) регу-
лятор значительно смягчил свою по-
зицию. Так, не осталось расхождений 
по части критериев, которые будут 
применяться при квалификации ин-
весторов. Неквалифицированных ин-
весторов разделят на два вида: с остат-
ками активов на брокерском счете ме-
нее 400 тыс. руб. («особо защищаемая») 
и более этой суммы. Разрешенные для 
использования финансовые инстру-
менты также поделены на два вида: те, 
что доступны по умолчанию, и те, ко-
торые можно приобретать после кон-
сультирования или формирования 
риск-профиля. По умолчанию для обе-
их категорий инвесторов будет разре-
шено инвестировать в акции, облига-

ции и ETF, входящие в котировальные 
списки высшего уровня. Разрешена 
также торговля на организованном ва-
лютном рынке и рынке драгметаллов. 
Для этих инструментов Московской 
биржей будут подготовлены «паспор-
та продуктов», в которых будут рас-
крыты их основные характеристики и 
связанные с их использованием ри-
ски. Маржинальная торговля и произ-
водные финансовые инструменты 
для этих инвесторов будут доступны 
по итогам сдачи онлайн-экзамена на 
сайте биржи. «Неквалы» более высоко-
го уровня смогут инвестировать в бу-
маги из котировального списка треть-
его уровня, а также пользоваться пле-
чом, предоставляемым брокером.

В новой версии концепции увели-
чилось количество критериев, по ко-
торым инвесторы могут быть отнесе-
ны к квалифицированным. Так, на это 
звание смогут претендовать те, у кого 
есть квалификационный аттестат, 
опыт инвестирования от одного года, 
опыт работы по профилю более двух 
лет в организации, которая в силу за-
кона является квалифицированным 
инвестором, и т.д. Профессиональны-
ми будут признаны инвесторы с ме-
ждународным квалификационным 
сертификатом, либо с опытом работы 
по профилю от трех лет в организа-
ции, которая является квалинвесто-
ром в силу закона, либо распоряжаю-
щийся финансовыми активами свы-
ше 50 млн руб.

Инвестпрофиль клиента будет 
определяться финансовым советни-
ком, хотя такой статус должен быть 
еще прописан законодательно. Впро-

чем, эту роль может исполнять сотруд-
ник профучастника. «Тут должен быть 
исключен конфликт интересов и 
должна быть система контроля за тем, 
чтобы он был исключен. В нашем по-
нимании первичным владельцем 
этой системы должна быть СРО — с по-
мощью специальных стандартов и с 
помощью дисциплинарной комис-
сии»,— пояснил господин Мамута.

Схема, предложенная регулятором, 
была принята рынком без существен-
ных возражений. По словам предправ-
ления банка «ФК Открытие» Евгения 
Данкевича, она «выглядит разумно и 
своевременно, значительных претен-
зий и вопросов нет». «То, что мы сегод-
ня увидели,— результат долгих и слож-
ных переговоров. Но мы уже не боим-
ся так, как боялись в самом начале про-
цесса»,— заявил глава Национальной 
ассоциации участников фондового 
рынка (НАУФОР) Алексей Тимофеев. 
Дискуссионным остается вопрос о до-
пуске к инвестированию «особо защи-
щаемой категорией» в ценные бумаги 
третьего уровня котировального спи-
ска. «Мы считаем, что в данном случае 
правильно исходить из подходов риск-
менеджмента, который использует 
центральный контрагент, принимая 
такие бумаги в качестве обеспече-
ния»,— сказала управляющий дирек-
тор по фондовому рынку Московской 
биржи Анна Кузнецова. 

В ЦБ ожидают, что концепция в 
окончательном виде появится до кон-
ца 2016 года. По оценке господина Ма-
мута, переходный период продлится 
около года.

Мария Сарычева

Квалификацию инвесторов 
согласовали с рынком
Концепция ЦБ не вызвала возражений

В августе ЦБ разработал методики 
выявления и признаки наличия заба-
лансовых вкладов и разослал их тер-
риториальным учреждениям, чтобы 
они могли выявлять фиктивные вкла-
ды в рамках проверок еще «живых» 
банков. Но не учтенные на балансах 
банков вклады невозможно выявить 
только методами банковского надзо-
ра, отмечала в сентябре глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина.

Депутаты сразу выразили готов-
ность помочь ЦБ. «Мы поддерживаем 
инициативу ЦБ по созданию единого 
реестра вкладов и готовы работать в 
данном направлении»,— заявил 

”
Ъ“ 

глава комитета Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков. Впрочем, 
ЦБ неожиданно сбавил обороты. «Мы 
находимся в стадии проработки воз-
можных вариантов защиты,— сообщи-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе ЦБ.— Реестр де-

позитов с доступом вкладчиков — это 
один из вариантов решения проблемы, 
который мы только прорабатываем, 
взвешиваем плюсы и минусы по срав-
нению с другими решениями, посколь-
ку он технологически сложен, затратен 
и не может быть реализован быстро».

До сих пор считалось, что создание 
реестра, который мог бы решить про-
блему, упирается в несогласованность 
действий различных ведомств. Как по-
яснили собеседники 

”
Ъ“, знакомые с 

ходом обсуждения этой идеи в ЦБ, не-
обходимо иметь базу данных о вкладах 
с суммами, которые будут передавать и 
регулярно обновлять банки, и базу 
идентификации вкладчиков. «Вклады 
открываются по паспорту, а он не явля-
ется уникальным идентификатором, 
необходимо объединить базу паспорт-
ных данных и СНИЛС, чтобы система 
работала,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— 

На то должна быть воля и готовность 
профильных ведомств». Базой СНИЛС 
обладает Пенсионный фонд России 
(ПФР). Как заявили 

”
Ъ“ в ПФР, к ним ЦБ 

с инициативой участия в создании ре-
естра вкладов не обращался. В то же 
время в ПФР готовы оказать всяческое 
содействие, если это будет реализова-
но в рамках портала gosuslugi.ru, где 
СНИЛС является идентификатором. 
«Действительно, при регистрации на 
едином портале госуслуг граждане 
указывают данные паспорта и СНИЛС, 
затем эти данные проверяются,— зая-
вили 

”
Ъ“ в Минкомсвязи.— Таким 

образом, эти данные уже аккумулиро-
ваны. Сейчас на портале зарегистри-
ровано более 35 млн граждан». «Росте-
леком» как технический оператор 
«Электронного правительства» готов 
помочь ЦБ в реализации подобных 
проектов, заявили там.

Учитывая актуальность проблемы и 
готовность различных ведомств вместе 
решать ее, промедление со стороны ЦБ 
на первый взгляд вызывает удивление. 

Впрочем, по словам источников 
”
Ъ“, 

знакомых с позицией регулятора, для 
ЦБ риск утечки информации из рее-
стра слишком велик, на практике регу-
лятору проще решать проблемы. Бан-
киры осторожность регулятора разде-
ляют. «Зачем, чтобы ограничить дея-
тельность нескольких недобросовест-
ных банкиров, создавать сложности 
всему рынку?» — задается вопросом 
председатель правления Абсолют-бан-
ка Андрей Дегтярев. По словам предсе-
дателя правления ХКФ-банка Юрия Ан-
дресова, проблема забалансовых вкла-
дов — это не проблема вкладчиков. 
«Вкладчики ведут себя так, как позволя-
ет система страхования вкладов — с 
низким порогом входа в нее банка и с 
высоким потолком застрахованной 
суммы,— считает он.— Не надо трогать 
банковскую тайну и создавать еще один 
риск утечки персональных данных. Су-
ществует риск, что недобросовестные 
банкиры будут пытаться отправлять в 
реестр нужные сведения, скрывая при 
этом сами вклады». Неожиданно соли-
дарны с банкирами и правозащитники. 
«Что касается реестра вкладчиков, вста-
ет вопрос: кто будет платить? — говорит 
председатель Финпотребсоюза Игорь 
Костиков.— Издержки, которые поне-
сут банки, в конце концов лягут на пле-
чи потребителей».

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева,  
Юлия Полякова

Депозиты не вкладываются в реестр
с1
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Как стало известно 
”
Ъ“, к числу 

потенциальных покупателей 
«Глобэкса» и Связь-банка доба-
вился владелец Юниаструм-бан-
ка Артем Аветисян. Ему эти акти-
вы интересны для реализации 
планов по созданию глобального 
банка для МСП. До сих пор ни 
один из кандидатов на покупку 
«дочек» Внешэкономбанка (ВЭБ) 
так и не продвинулся дальше due 
diligence, поскольку не сошелся 
в цене с продавцом. У господина 
Аветисяна, в отличие от осталь-
ных интересантов, есть реальная 
цель приобретения.

О том, что Артем Аветисян прово-
дит due diligence Связь-банка и «Глобэ-
кса», 

”
Ъ“ рассказали несколько источ-

ников. Банки были выставлены на 
продажу после смены руководства ВЭ-
Ба в начале текущего года. «Артем Аве-
тисян начал due diligence в первой по-
ловине ноября»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к госкорпорации. 

По словам другого источника 
”
Ъ“, 

оценка действительно проводится, 
но пока говорить что-либо о перспек-
тивах сделки крайне преждевремен-
но. Представитель Артема Аветисяна 
на запрос 

”
Ъ“, переданный через 

пресс-службу Юниаструм-банка, не 
ответил. В ВЭБе не стали комментиро-
вать конкретных претендентов на 
приобретение банков.

Продажа «Глобэкса» и Связь-банка 
ВЭБа запланирована на первое полу-
годие 2017 года. Ранее глава ВЭБа Сер-
гей Горьков говорил, что рассчитыва-
ет определиться с финальным покупа-
телем до конца года. В начале ноября 
ВЭБ разослал оферту 90 потенциаль-
ным кандидатам на покупку из числа 
банков и инвестиционных компаний. 
10 ноября Сергей Горьков сообщил, 
что ждет конца ноября, чтобы собрать 
предложения. По его словам, на тот 
момент у ВЭБа было пять потенциаль-
ных кандидатов. По информации 

”
Ъ“, 

на текущий момент у ВЭБа по-прежне-
му пять кандидатов с учетом господи-
на Аветисяна. Впрочем, состав их мог 

измениться. Интерес к «Глобэксу» и 
Связь-банку проявляли группа БИН, 
банк «Российский капитал», но они 
уже давно вышли из переговоров. Не-
давно закончил due diligence НПФ 
«Благосостояние», но, по информации 

”
Ъ“, стороны существенно разошлись 

в оценке качества активов. Интересо-
вался «дочками» ВЭБа и Совкомбанк 
(см. 

”
Ъ“ от 11 октября).

По словам собеседников 
”
Ъ“, при-

обретение «Глобэкса» и Связь-банка 
Артем Аветисян рассматривает в це-
лях реализации идеи создания еди-
ного банка для малых и средних 
предприятий (МСП). Впервые о по-
добных планах господин Аветисян 
заявил летом нынешнего года, пред-
ложив создать новый банк на базе 
Юниаструм-банка, банка «Восточ-
ный», Кредит Европа банка и МСП-
банка, которые он планировал консо-
лидировать. Впрочем, на текущий 
момент Артем Аветисян является 
лишь владельцем Юниаструм-банка, 
который, в свою очередь, владеет 
«Восточным». Банки находятся в про-
цессе объединения, доля господина 
Аветисяна в объединенном банке со-
ставит около 40%.  Однако идея госпо-
дина Аветисяна  создать банк для 
МСП неожиданно получила поддер-
жку первого вице-премьера Игоря 
Шувалова (см. 

”
Ъ“ от 18 октября). Для 

большого проекта только Юниаструм-
банка и «Восточного» недостаточно, 
поэтому и было решено посмотреть 

на активы ВЭБа, указывает собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к Артему Аветисяну.

Однако главное значение будет 
иметь цена. До сих пор, по информа-
ции 

”
Ъ“, ВЭБу не удалось сойтись в 

оценке своих «дочек» ни с одним из по-
тенциальных покупателей. «У меня 
нет такой позиции, за какой минимум 
я готов продать, я буду бороться за мак-
симум», — заявлял в ноябре Сергей 
Горьков. По словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к ВЭБу, госкорпорация не 
рассматривает вариант отдать банки 
по отдельности, обмен на акции дру-
гих банков, сделку в виде объедине-
ния с другими игроками. При этом да-
же с учетом недавно проведенной до-
капитализации банка «Глобэкс» на 
29,5 млрд руб. и проводимой сейчас 
докапитализации Связь-банка на 
15 млрд руб. инвесторы считают, что 
это полностью не закроет объем про-
блем в кредитных портфелях банков и 
ВЭБу придется согласиться на значи-
тельный дисконт к капиталу.

По мнению экспертов, для реализа-
ции идей Артема Аветисяна «дочки» 
ВЭБа не самые подходящие объекты. 
«Уровень концентрации на объектах 
крупного кредитного риска у Связь-
банка и 

”
Глобэкса“ выше, чем у банков, 

ориентированных на кредитовании 
МСП,— отмечает аналитик 

”
Эксперт 

РА“ Павел Жолобов.— Это позволяет 
сделать вывод о том, что в их кредит-
ном портфеле значительная доля кре-
дитов крупным заемщикам». Если ис-
ходить из того, что ставится цель сфор-
мировать опорный банк для МСП, то 
синергия от объединения Связь-банка 
и «Глобэкса» с банками, контролируе-
мыми Артемом Аветисяном, неоче-
видна, заключает он. Кроме того, сово-
купные активы кредитных организа-
ций ВЭБа почти вдвое больше активов 
Юниаструм-банка и «Восточного» 
(546,3 млрд против 284,5 млрд руб.), и 
несопоставимость масштабов может 
существенно осложнить процесс слия-
ния, отмечает Павел Жолобов.

Юлия Локшина,  
Юлия Полякова

На «дочки» ВЭБа множатся претенденты
Потенциальные покупатели «Глобэкса» и Связь-банка ждут предложения

ЦИТАТА

До конца года мы должны точно 
определить, с кем мы будем 
структурировать сделку
— Сергей Горьков,
глава ВЭБа, 8 ноября 2016 года

Центральный банк аннулировал 
лицензию НПФ Мосэнерго, по-
следнего пенсионного фонда 
из группы управляющей компа-
нии «Инвестиционный стан-
дарт». Формальным поводом по-
служили нарушения фонда по 
раскрытию информации. Одна-
ко, по данным источника 

”
Ъ“, 

претензии регулятора касались 
активов фонда, даже с учетом 
 того, что они обеспечивали теку-
щие выплаты по обязательствам 
перед участниками НПФ.

Вчера Банк России объявил об анну-
лировании лицензии на осуществле-
ние деятельности по пенсионному 
обеспечению и пенсионному страхо-
ванию НПФ Мосэнерго. Как поясняют в 
ЦБ, основанием для этого послужили 
нарушения законодательных требова-
ний «в части неоднократного в течение 
года нарушения требований к распро-
странению, предоставлению или рас-
крытию информации». По указанным 
на сайте фонда телефонам вчера во вто-
рой половине дня никто не отвечал.

• НКО «НПФ Мосэнерго» была 
 основана в 1994 году. По данным ЦБ, 
на 30 сентября имущество фонда оце-
нивалось в 475 млн руб., из которых 
371,5 млн руб. приходилось на пенсион-
ные резервы. Доходность за три квар-
тала составила –54% годовых. Участ-

никами фонда являются 13,7 тыс. че-
ловек, из которых 12,6 тыс. получают 
пенсию. В конце 2015 года в процессе ре-
организации из фонда был выделен ак-
ционерный НПФ «Мосэнерго ОПС», у ко-
торого в начале 2016 года была анну-
лирована лицензия. НКО «НПФ Мосэ-
нерго» — последний фонд из группы пен-
сионных фондов, которыми управляла 
компания «Инвестиционный стан-
дарт». Большинство фондов группы — 
«Благоденствие», «Эрэл», «Участие» — 
лишились лицензий в конце 2015 года.
Участники рынка отмечают, что по-

водом для аннулирования лицензии 
послужило низкое качество вложений 
фонда. В частности, согласно отчетно-
сти фонда на 31 декабря 2015 года, в 
его активах присутствовали ипотеч-
ные сертификаты участия (ИСУ) в объ-
еме 19,2 млн руб. Кроме того, долевые 
бумаги составляли 233,7 млн руб. При-
чем в отчетности по МСФО было указа-
но, что они представляют собой «обык-
новенные акции преимущественно 
крупных российских компаний», тог-
да как в актуарном отчете большая 
часть из этой суммы (194,2 млн руб.) 
приходилась на паи закрытых паевых 
фондов. По словам одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, в таких случаях ЦБ выдает 

предписание, в котором требует заме-
нить активы, не соответствующие нор-
мативным требованиям, в том числе 

ликвидности, на что дается три-пять 
рабочих дней. После того как фонд не 
сможет исполнить это предписание, 
ЦБ выдает следующее. А после и его не-
исполнения у регулятора есть все 
основания для отзыва лицензии. Как 
отмечает гендиректор консалтинго-
вой компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов, «по опыту прошло-
го года, когда ЦБ в массовом порядке 
лишал пенсионные фонды лицензий, 
формальный повод не всегда совпадал 
с реальным основанием для аннулиро-
вания лицензии».

При этом, по словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“, доходы по вложениям 

фонда покрывали текущие выплаты 
по пенсионным обязательствам. В 
частности, согласно отчетности НПФ 
Мосэнерго, только процентные дохо-
ды за 2015 год превысили 27,5 млн 
руб., тогда как пенсионные выплаты 
составили 13 млн руб. Вместе с тем про-
цесс будущей выплаты компенсаций 
участникам фонда затянется на мно-
гие месяцы, если не на годы. К тому же 
рассчитывать на них придется не всем. 
Согласно законодательным требова-
ниям, в первую очередь исполняются 
требования участников НПФ, которые 
получают пожизненную пенсию. Во 
вторую очередь попадают участники 
фонда, получающие срочную пенсию, 
в третью — физические лица, которые 
только формируют пенсию, и в послед-
нюю, четвертую — юридические лица. 
Пока опыта выплат немного — в конце 
прошлого года Европейский пенсион-
ный фонд (в настоящее время вошед-
ший в НПФ «Сафмар») принял обяза-
тельства НПФ «Подольский» (лишен-
ный лицензии еще в 2013 году). В сере-
дине ноября 2016 года НПФ ОПК выиг-
рал конкурс по обязательствам НПФ 
«Трансстрой» и «Профессионального 
независимого ПФ» (оба фонда потеря-
ли лицензии в 2012 году). Однако об-
щее число клиентов этих фондов не 
превышало 400 человек. Как оценива-
ет член совета директоров НПФ «Согла-
сие» (входит в одну группу с НПФ ОПК) 
Андрей Неверов, участие в конкурсе 
по обязательствам НПФ Мосэнерго 
вряд ли будет интересно. «Выплачи-
вать мизерные пенсии большому чи-
сло клиентов невыгодно фонду — 
слишком высокие затраты на админи-
стрирование этого процесса»,— отме-
чает господин Неверов.

Дмитрий Ладыгин

НПФ Мосэнерго подвела информация
Фонд лишился лицензии из-за непрозрачности активов
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Биржа СПбМТСБ начала тор-
ги фьючерсами на российскую 
 экспортную нефть Urals. Эту 
идею правительство вынаши-
вало давно: в перспективе этот 
механизм должен создать бен-
чмарк для независимого опре-
деления цены Urals, которая 
сейчас привязана к корзине 
 зарубежных сортов. Впрочем, 
пока источники 

”
Ъ“ на рын-

ке не уверены, будет ли инстру-
мент пользоваться спросом.

Санкт-Петербургская междуна-
родная товарно-сырьевая биржа 
(СПбМТСБ) вчера запустила тор-
ги экспортным фьючерсом на рос-
сийскую нефть Urals на условиях 
FOB порт Приморск. Поставка по 
трехмесячному контракту в рам-
ках первого этапа предполагается 
в марте. Объем контракта — 1 тыс. 
баррелей, поставочная партия — 
720 тыс. баррелей (100 тыс. тонн, то 
есть стандартный танкер). Расчеты 
пока будут в долларах, но при полу-
чении контрактом статуса бенчмар-
ка (стандарт, по которому можно из-
мерить доходность товара) предпо-
лагались фьючерсы в рублях, евро 
и юанях. Как пояснял заместитель 
главы Минэнерго Кирилл Молод-

цов, для формирования бенчмарка 
по нефти на бирже должно фикси-
роваться 200 тыс. контрактов в ме-
сяц (2 млн баррелей). Возможен и 
запуск торгов нефтью сорта ВСТО.

Запустить биржевые котиров-
ки российской экспортной неф-
ти пытались десять лет назад, ког-
да на NYMEX ввели фьючерс REBCO 
(Russian Export Blend Crude Oil, так-
же предполагал поставку FOB порт 
Приморск). Спроса не было, и в 
2012 году от фьючерса отказались. 
Но осталась идея отделить цену на 
российскую нефть от мировой кор-
зины из четырех сортов. Создание 
фьючерса закреплено и в февраль-
ском решении президентской ко-
миссии по ТЭКу.

Вчера, отмечают источники 
”
Ъ“ 

на рынке, в торгах участвовали в 
основном брокеры, нефтекомпа-
нии (об интересе говорили «Зару-
бежнефть», «Газпром нефть», «Сур-
гутнефтегаз») «пока осторожнича-
ют». Собеседники 

”
Ъ“ поясняют, что 

пока у фьючерсов на СПбМТСБ нет 
ликвидности, у части компаний нет 
лишней нефти, так как она закон-
трактована, кто-то еще не до конца 
верит в инструмент, и в ближайшее 
время вряд ли стоит ждать больших 

объемов. Но глава «Роснефти» Игорь 
Сечин считает, что скоро на СПбМТ-
СБ придут крупные трейдеры, ино-
странные банки и организации. По 
его словам, фьючерс нужен в пер-
вую очередь нефтяникам, которые 
смогут хеджировать риски и эффек-
тивно управлять финансами.

Прямое участие иностранцев в 
торгах должно привлечь на биржу 
дополнительную ликвидность. Для 
этого в июле в закон «Об организо-
ванных торгах» были внесены из-
менения о прямом доступе нерези-
дентов. Если новый механизм не бу-
дет работать стабильно, то «помогать 
нефтью» бирже могут нефтетрейде-
ры и другие маркетмейкеры, отмеча-
ют на рынке. Но, говорят источники 

”
Ъ“, система сложная, пока неясно, 

как она будет работать и какое вли-
яние фьючерсы окажут на цену неф-
ти. Они считают, что пройдет не один 
год, прежде чем при условии интере-
са крупных игроков бенчмарк смо-
жет оказаться на одном уровне с та-
кими марками, как Brent. Впрочем, 
не исключают собеседники 

”
Ъ“, го-

сударство будет поддерживать торги 
и может «попросить компании ис-
пользовать новый механизм».

Ольга Мордюшенко

Баррели Urals выкатились на биржу
На СПбМТСБ запустили фьючерсы на российскую нефть

Государство готово де-факто 
признать, что существующая 
модель развития российско-
го авиапрома оказалась тупи-
ком. Новая стратегия развития 
отрасли до 2030 года включа-
ет приватизацию части госком-
паний, встраивание авиапро-
ма РФ вмировой рынок и его 
перео риентацию на экспорт. 
Эксперты замечают, что после 
фактической национализации 
авиапрома заинтересовать част-
ных инвесторов будет непросто.

Вчера Минпромторг опублико-
вал новую стратегию развития авиа-
прома до 2030 года (см. также 

”
Ъ-Он-

лайн“). Министр Денис Мантуров по-
яснил необходимость ее разработки 
«масштабными изменениями» — за-
вершением консолидации отрасли, 
появлением новой продукции, из-
менениями геополитической и эко-
номической ситуации. В 2006 году 
прежняя стратегия была направлена 
на НИОКР, техперевооружение пред-
приятий, сейчас господдержка сме-
щается на продвижение продукции 
на внутреннем и внешнем рынках и 
создание опережающего научно-тех-
нического задела.

В документе признается, что от-
расль низкоэффективна, состоит из 
«переразмеренных и низкопроизво-
дительных интегрированных струк-
тур». В авиапроме нет развитой сис-
темы отечественных поставщиков, 
а производители комплектующих 
ориентированы на внутренний ры-
нок, «не обладающий достаточным 
масштабом». Многие проекты по со-
зданию гражданской авиатехники 

не были завершены, плановые объ-
емы поставок не были достигнуты, 
организации отрасли «дотационны 
и низкоэффективны». Отрасли «пред-
стоит сфокусироваться на глобально 
конкурентоспособных проектах», 
а государство, опираясь на гособо-
ронзаказ, поддержит встраивание 
компаний в мировой рынок. Рын-
ка РФ даже с учетом его роста не хва-
тит «для выхода на серийность и эко-
номику производства, обеспечиваю-
щих окупаемость программ».

По итогам 2015 года совокупная 
выручка авиапрома РФ превысила 
1 трлн руб., было поставлено 156 са-
молетов и 212 вертолетов. Но страны-
лидеры значительно опережают Рос-
сию: в 2014 году выпуск финальной 
продукции в РФ был около $11 мл-
рд, в США — $97 млрд, во Франции 
— $55 млрд. При этом доля РФ на ми-
ровом рынке гражданской авиации 
минимальна: в 2014 году около 1% в 
самолетостроении и около 3% в вер-
толетостроении, тогда как по авиа-
технике военного и спецназначения 
— 16% и 17% соответственно. На рын-
ке выпуска компонентов у РФ также 
лишь седьмое место в мире.

Стратегия признает, что недоо-
ценена значимость международ-
ной сертификации, компетенций 
в продажах и сервисе, и это меша-
ет успешному выходу на внешний 
рынок. «Важнейшим фактором» раз-
вития могут стать частные инвести-
ции, говорится в стратегии, предла-
гается активно привлекать частный 
бизнес «в качестве акционера интег-
рированных структур и участника 
кооперации». Минпромторг плани-

рует «постепенно и планомерно» ве-
сти «частичную приватизацию ин-
тегрированных структур и их дочер-
них обществ». Глава Infomost Борис 
Рыбак считает, что существующая 
модель с тотальной концентрацией 
и огосударствлением продемонстри-
ровала несостоятельность, особенно 
в гражданском секторе. Но он отме-
тил, что воссоздать частную компо-
ненту будет «крайне сложно», в пер-
вую очередь из-за отсутствия дове-
рия частного капитала к государству 
(почти все частные предприятия бы-
ли, по сути, национализированы).

Государство поддержит «экспорт-
но ориентированные капиталоем-
кие проекты в высокой стадии го-
товности». На внутреннем рынке го-
сударство будет стимулировать авиа-
компании к расширению парка рос-
сийских самолетов, будут расшире-
ны меры сервисно-логистической 
поддержки этой техники, поддержка 
продаж. В Минпромторге 

”
Ъ“ уточ-

нили, что сохранятся субсидии рос-
сийским лизинговым компаниям на 
возмещение части затрат на уплату 
процентов по кредитам на приобре-
тение российских самолетов и меха-
низм гарантии остаточной стоимо-
сти. Производители получат субси-
дии на часть затрат по формирова-
нию первоначального склада запча-
стей. Если задачи стратегии будут 
выполнены, то до 2025 года выручка 
авиапрома будет расти на 8–9% в год, 
а в 2026–2030 годах — на 5–6% в год. 
До 2030 года суммарная выручка до-
стигнет 2,6 трлн руб., а доля экспорта 
превысит 40% ($14,4 млрд).

Елизавета Кузнецова

Авиапром по-частному
В стратегию развития отрасли вписали приватизацию  

Впрочем, по данным 
”
Ъ“, идея 

«Росгеологии» пока, видимо, не 
оформлена официально. Пресс-се-
кретарь премьера Наталья Тимако-
ва адресовала 

”
Ъ“ к курирующему 

недра вице-премьеру Александру 
Хлопонину, его представитель отка-
залась от комментариев. Источник 

”
Ъ“, близкий к аппарату вице-пре-

мьера, говорит, что письменных об-
ращений от «Росгеологии» не было. 
Советник гендиректора «Росгеоло-
гии» Антон Сергеев заявил 

”
Ъ“, что 

«холдинг не обращался в правитель-
ство с предложением по Сухому Ло-

гу». В Минприроды, «Ростехе», «По-
люсе» отказались от комментариев.

Сухой Лог — стратегическое ме-
сторождение, его запасы и ресур-
сы нуждаются в актуализации, го-
ворит источник 

”
Ъ“ в отрасли, напо-

миная о Наталкинском месторожде-
нии «Полюса», запасы которого бы-
ли рассчитаны при СССР и уменьше-
ны вдвое после переоценки в 2014 
году. Но это может затянуть аукцион 

еще на несколько лет. «Правильно 
бы было провести тендер на эти ра-
боты, а не просто отдавать их 

”
Росге-

ологии“»,— считает он. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к Минприроды, наста-

ивает, что актуализация запасов уже 
проведена, а доразведку победитель 
аукциона может провести на этапе 
подготовительных работ.

Анатолий Джумайло,  
Денис Скоробогатько

К Сухому Логу  
подтягивается «Росгеология»

Как объясняет собеседник 
”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, идея исходи-
ла от Минтранса, ее смысл в том, что-
бы поднять базу для расчета тарифа 
на 2017 год и де-факто достичь уров-
ня индексации в 6–6,1%, но формаль-
но удержаться в пределах 4%. Пока 
судьба этой идеи неизвестна.

Компенсировать снижение ин-
дексации ОАО РЖД придется за 
счет тарифного коридора (право 
монополии повышать тариф ФАС в 
пределах 13,4% или снижать ставку 
до 25%). В пояснительной записке 
к проекту приказа ФАС пишет, что 
ОАО РЖД «необходимо продолжать 
повышать гибкость тарифной поли-
тики, учитывающей конъюнктуру 
товарных рынков, в том числе с уче-
том изменения ценовых пределов 
и правил их применения». Ведом-

ство также требует от монополии 
«изменить внутренний регламент 
по применению ценовых преде-
лов». Другим способом станут экс-
портные надбавки. Но вчера глава 
ФАС Игорь Артемьев подтвердил, 
что ОАО РЖД и служба согласовали 
снижение предела надбавок с 13,4% 
до 10% (см. об этом 

”
Ъ“ от 25 ноября). 

Но правительство еще не определи-
лось с позицией по этому вопросу, 
уточнил он.

В Минтрансе 
”
Ъ“ с тарифными 

вопросами перенаправили в ФАС. 
В Минэкономики комментариев 
не дали, но вчера заместитель гла-
вы министерства Николай Подгузов 
подтвердил, что на 2017 год обсу-
ждается индексация в 4%. По подсче-
там главы агентства «Infoline-Анали-
тика» Михаила Бурмистрова, если 
индексация тарифов составит 4%, а 
не 4,5%, как заявлялось ранее, в 2017 

году ОАО РЖД недополучит около 
6 млрд руб., допиндексация тарифа 
по контейнерным перевозкам даст 
около 1,9 млрд руб. В целом, учиты-
вая ограничение до 10% повышаю-
щих коэффициентов на экспортные 
перевозки, доходы ОАО РЖД от гру-
зоперевозок упадут на 12 млрд руб., 
считает эксперт. По его словам, ин-
дексация в 4% для грузоотправите-
лей — оптимальный вариант при от-
сутствии допиндексации в декабре 
и без точечных изменений в прей-
скуранте 10-01. Разовое повышение 
тарифа на контейнерные перевозки 
в 2017 году не приведет к снижению 
конкурентоспособности, так как это 
«догоняющая индексация», компен-
сация небольшой части тарифного 
преимущества, заключает господин 
Бурмистров.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Тарифы дальнего следования

«Мечел» Игоря Зюзина (контр-
олирует с семьей 55% акций) мо-
жет выкупить у Газпромбанка 
(ГПБ) по опциону в 2021–2023 го-
дах 49% Эльгинского угольного 
проекта всего за 35,3 млрд руб. 
Это лишь на 1 млрд руб. больше 
цены, по которой «Мечел» про-
дал долю в проекте банку этим 
летом. Но на сам опцион начи-
сляются проценты, а для ГПБ, 
основного кредитора «Мечела», 
это была не столько финансо-
вая инвестиция, сколько инст-
румент для ускорения реструк-
туризации долга компании.

Цена исполнения «Мечелом» пут-
опциона по обратному выкупу 49% в 
Эльгинском угольном проекте у ГПБ 
определена на уровне 35 млрд руб., 
рассказал вчера аналитикам финан-
совый директор компании Сергей 
Резонтов. Эта сумма появилась и в от-
четности «Мечела» за девять месяцев: 
там 35,25 млрд руб. фигурируют как 
«прочие долгосрочные финансовые 
обязательства».

Весной «Мечел» и ГПБ договори-
лись, что банк получит долю в Эль-
гинском проекте с запасами свыше 
2 млрд тонн коксующегося угля и с 
321 км железной дороги от Эльги до 
БАМа в обмен на погашение части 
долга «Мечела» перед Сбербанком, ко-
торый угрожал компании банкротст-

вом. В апреле «Мечел» сообщал, что 
продаст ГПБ за 34,3 млрд руб. по 49% 
долей в «Эльга-Дороге», владеющей 
веткой, «Мечел Транс Востоке» (опе-
ратор на железной дороге) и «Эльгау-
гле» (владеет лицензией на месторо-
ждение) и направит 31,5 млрд руб. на 
погашение долга, выкупленного ГПБ 
у Сбербанка, а остающиеся 2,8 млрд 
руб.— на расчеты со Сбербанком и 
«Сбербанк Лизингом». ГПБ получает 
пут-опцион на продажу «Мечелу» до-
лей в компаниях Эльгинского проек-
та в 2021–2023 годах, раскрывали сто-
роны. Но банк свободен в продаже па-
кетов третьим лицам, говорили в ГПБ.

Сделка по Эльге закрылась в кон-
це июня. Еще в мае «Мечел» указал 
в отчете, что ГПБ получил не только 
пут-опцион, но и колл-опцион на вы-
куп оставшихся долей в компаниях и 
100% ООО «Порт Мечел-Ванино» (вла-
деет проектной документацией на 
порт в бухте Мучка). В качестве обес-
печения по колл-опциону ГПБ долж-
но быть заложено по 1,99% долей в ка-
ждой «целевой компании», отмечал 
«Мечел». У «Мечела» до сих пор зало-
жено 49% «Эльгаугля» по бридж-кре-
диту ВЭБа на $167 млн.

На первый взгляд опцион выгля-
дит аналогом кредита по крайне низ-
кой ставке, говорит Егор Федоров из 
ING. Средняя ставка по долгам «Мече-
ла» (444 млрд руб. без учета опциона, 

73% реструктурировано) — 10,2% го-
довых, сообщила компания. Но сто-
роны не раскрывают все аспекты со-
глашения по Эльгинскому проекту, и, 
возможно, банк может заработать не 
только на обратной продаже доли, до-
бавляет аналитик. Цена исполнения 
опциона фиксирована, но по нему на-
числяются проценты, подтверждают 
в «Мечеле», не раскрывая деталей. В 
ГПБ не ответили 

”
Ъ“.

При этом, указывает Егор Федоров, 
для ГПБ как основного кредитора «Ме-
чела» было важнее быстрее реструк-
турировать эти долги, избежав резко-
го давления на капитал из-за необхо-
димости доначислять резервы. Источ-
ники 

”
Ъ“ говорили, что ГПБ сформи-

ровал резервы лишь на треть долга, 
выданного компании, и для него эта 
сделка вынужденная. Долг «Мечела» 
перед ГПБ на конец 2015 года состав-
лял $1,8 млрд, весной его конверти-
ровали в рубли, и, судя по годовому 
отчету «Мечела», он составляет около 
140 млрд руб. Кирилл Чуйко из БКС 
считает, что Эльгинский проект мо-
жет стать привлекательней для ин-
весторов на фоне удорожания угля и 
спрос на долю ГПБ может вырасти. «Но 
очевидно, что для банка история с Эль-
гой — это не инвестиция в акции, а де-
факто долг 

”
Мечелу“ под залог акций 

дочерней компании»,— заключает он.
Анатолий Джумайло

Долг углем красен
«Мечел» может вернуть 49% Эльги за 35 млрд руб.
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Imperial Tobacco с 1 января за-
кроет табачную фабрику в Яро-
славле — старейшую в России. 
О таком решении производи-
тель марок Davidoff и «Балкан-
ская звезда» объявил в день, 
когда Совет федерации одобрил 
существенное повышение ак-
цизов с 2017 года, что может по-
влечь самый заметный за по-
следнее время рост цен на сига-
реты и дальнейшее сокращение 
объемов рынка. К закрытию 
фабрики Imperial Tobacco под-
толкнул также запрет на вы-
пуск пачек больших форматов.

Вчера Imperial Tobacco сообщила 
о закрытии с 1 января 2017 года ЗАО 
«Империал Тобакко Ярославль» 
(прежнее название — «Балканская 
звезда»). Компания существует с 1850 
года и является старейшей в России. 
В состав Imperial Tobacco фабрика во-
шла в 2008 году, в настоящее время 
производит марки Parker & Simpson, 
«Максим», «Балканская звезда». Фа-
брика способна выпускать до 20 мл-
рд сигарет в год, но сейчас загружена 
лишь на 40%, сказали в пресс-службе 
производителя. Там уточнили, что в 
Ярославле производится около 25% 
российской продукции компании. 
Мощности фабрики перенесут на 
предприятие в Волгограде, которое 
останется единственным у Imperial 
Tobacco в России. Здание фабрики в 
Ярославле планируется продать, зая-
вил 

”
Ъ“ ее представитель.

«Закрытие производства — неиз-
бежный шаг, направленный на обес-
печение функционирования наше-
го бизнеса в будущем»,— заявил ген-
директор производства ярослав-
ской фабрики Олег Дятлов. В числе 
причин такого шага он назвал рост 
акцизов и постоянное снижение 
объемов российского рынка. Как 
раз вчера Совет федерации вслед за 

Госдумой одобрил поправки к Нало-
говому кодексу, существенно увели-
чивающие акцизы на сигареты. 
Если в этом году табачники платят 
1,25 тыс. руб. с 1 тыс. сигарет плюс 
12% от их розничной стоимости 
(адвалорная часть), то со следующе-
го года им придется платить уже 
1,562 тыс. руб. плюс 14,5%.

Директор по корпоративным от-
ношениям «БАТ Россия» (сигареты 
Kent, Vogue) Александр Лютый напо-
минает, что с 2010 года ставка акциза 
выросла почти в семь раз, а средняя 
пачка сигарет подорожала с 25 до 
82 руб.: в результате объем легально-
го табачного рынка в России снизил-
ся более чем на 20%. «В 2017 году нас 
ждет самое серьезное подорожание 
сигарет за все время — в результате 
повышения налогов цена пачки мо-
жет вырасти еще минимум на 
14 руб.,— предупреждает господин 
Лютый.— Учитывая, что доходы по-
требителей не растут на 30% в год, 
как налоги на сигареты, в будущем 
можно ожидать дальнейшего сокра-
щения легальных продаж». По про-
гнозам Philip Morris International 
(PMI, Parliament, Marlboro), в этом го-
ду объем табачного рынка в России 
снизится на 7% (в 2015 году, по оцен-
кам компании, он был 294,5 млрд си-
гарет), Imperial Tobacco давала про-
гноз по снижению в пределах 5–6%.

Кроме роста акциза на решение 
Imperial Tobacco закрыть фабрику в 
Ярославле, по словам господина 
Дятлова, сильно повлиял запрет на 
производство пачек с количеством 
сигарет свыше 20 штук (вступил в 
силу 1 июля). В начале года директор 
по работе с компаниями табачной 
индустрии «Nielsen Россия» Марина 
Лапенкова говорила 

”
Ъ“, что имен-

но Imperial Tobacco успешнее всего 
работала в сегменте увеличенных 
пачек с маркой «Максим».

• В последние годы Imperial Tobacco 
(выпускает также сигареты 
Davidoff, R1, West) снижала долю 
в России: в 2014 году компания усту-
пила четвертое место на рынке 
«Донскому табаку», сократив долю 
на 0,3 процентного пункта, до 6,8%. 
В третьем квартале текущего года 
ее доля была уже 5,7%, снизившись 
на 0,7 процентного пункта к ана-
логичному периоду 2015 года (дан-
ные Nielsen).
Imperial Tobacco не первый меж-

дународный производитель сига-
рет, закрывший фабрики в России. 
В конце 2012 года «БАТ Россия» оста-
новила московскую «БАТ-Яву», пе-
ренеся производство на фабрики 
«БАТ-СПб» (Санкт-Петербург) и «БАТ-
СТФ» (Саратов). В августе 2015 года 
JTI объявила о закрытии фабрики 
«Лиггетт-Дукат» в Москве. Оконча-
тельно производство там было оста-
новлено в середине нынешнего го-
да, производство марок фабрики 
перенесено на петербургское пред-
приятие «Петро».

Несмотря на продолжающееся 
сокращение объемов табачного 
рынка,  директор отраслевого 
агентства «Русский табак» Максим 
Королев не ожидает дальнейшего 
закрытия фабрик в России крупны-
ми компаниями. «У JTI здесь только 
одна фабрика, БАТ в этом году пока-
зывает рост отгрузок и увеличивает 
долю рынка, у PMI также нет пред-
посылок закрывать какую-либо од-
ну из двух фабрик, которые полно-
стью загружены»,— говорит экс-
перт. В PMI подтвердили, что на се-
годняшний день не имеют планов 
закрывать производства в России, в 
«БАТ Россия» заявили, что постоян-
но работают над эффективностью и 
стараются «поддерживать опти-
мальную структуру бизнеса».

Олег Трутнев

Imperial докуривает в Ярославле
Табачная компания закрывает одну  
из двух российских фабрик

Законопроект об ограничении 
иностранного участия в аудио-
визуальных сервисах 20% может 
вынудить YouTube к уходу из 
России, полагают в правовом 
комитете Медиакоммуникаци-
онного союза (МКС), разработав-
шего поправки. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, в союзе идут споры 

из-за законопроекта, иниции-
рованного «Газпром-медиа» 
и «СТС Медиа». В МТС и «Вымпел-
коме» настаивают на обсужде-
нии документа с участием он-
лайн-кинотеатров, на которых 
он распространяется.

Законопроект, ограничивающий 
деятельность онлайн-кинотеатров, 
25 ноября внесен в Госдуму депутата-
ми Андреем Луговым и Шамсаилом 
Саралиевым. По аналогии со СМИ с 
1 июня 2017 года законопроект огра-
ничивает долей 20% иностранное 
владение в компаниях—организато-
рах аудиовизуальных сервисов с 
профессиональным контентом. Речь 
идет об интернет-ресурсах, ежеднев-
ная аудитория которых в РФ за месяц 
составляет более 100 тыс. пользова-
телей, или более 20 тыс. пользовате-
лей в одном субъекте страны. Аудио-
визуальные сервисы с такой посеща-
емостью должны включаться в спе-
циальный реестр.

Под понятие «организатор аудио-
визуального сервиса» подпадает 
YouTube, где пользователи размеща-
ют в том числе контент собственного 
производства, говорится в заключе-
нии правового комитета МКС (копия 
есть у 

”
Ъ“). Там написано, что приня-

тие законопроекта может привести 
к уходу YouTube с территории Рос-
сии. На YouTube размещается как 
профессиональный, так и пользова-
тельский контент, а методики по от-
делению одного от другого нет, объ-
ясняет возможные причины ухода 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом раз-

работки законопроекта. Сейчас у 
владельца YouTube — американской 
Google — в России есть кэширующие 
серверы, чтобы выполнить требова-
ние, придется создавать дополни-

тельную инфраструктуру, добавляет 
он. В противном случае YouTube 
придется переходить «на зарубеж-
ные площадки, что приведет к резко-
му возрастанию валютных затрат 
всех операторов связи и ухудшению 
качества услуг», продолжает источ-
ник, напоминая, что на YouTube 
приходится более 30% от общего по-
требления трафика российскими 
пользователями. Помимо рисков 
для YouTube законопроект ограни-
чивает конкуренцию, нацелен на по-
лучение выгоды отдельными участ-
никами рынка, выталкивает пользо-
вателей в «серую зону», связанную с 
«бесконтрольным распространени-
ем TOR и VPN», следует из заключе-
ния правового комитета МКС.

В Google на запрос 
”
Ъ“ не ответи-

ли. Ранее президент МКС Павел Сте-
панов говорил 

”
Ъ“, что YouTube и со-

цсети не подпадают под действие за-
конопроекта. В МКС давно спорят по 
поводу этой инициативы: против 
нее выступают «Вымпелком» и МТС, 
рассказали 

”
Ъ“ несколько источни-

ков. По информации ‘Ъ“, они настаи-
вают на широком обсуждении «спор-
ного документа». Эти поправки ини-
циировали «Газпром-медиа» и «СТС 
Медиа», утверждает один из собесед-
ников 

”
Ъ“. По его словам, их писали 

специально против американского 
видеосервиса Netflix, в январе объя-

вившего о выходе в РФ. В США на 
Netflix приходится около трети тра-
фика широкополосного интернета. 
«Чтобы прикрыть собственные неу-
дачи с контентом в онлайне, опаса-
ясь такого мощного игрока, они те-
перь предлагают монополизировать 
рынок и фактически пытаются уза-
конить картель»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ходом разработ-

ки законопроекта.

• МКС объединяет крупнейших опе-
раторов связи — МТС, «Вымпелком», 
«МегаФон», «Ростелеком», «ЭР-Те-
леком», ТТК, «Триколор ТВ», а так-
же медиахолдинги «Газпром-медиа», 
«Национальная медиагруппа», «CTC 
Медиа» и СП «Ростелекома» и ВГТРК 
«Цифровое ТВ».
Собеседник в одном из сотовых 

операторов «большой тройки» под-
твердил 

”
Ъ“ информацию о недо-

вольстве этим законопроектом чле-
нами МКС из числа операторов свя-
зи. Если законопроект будет при-
нят, контент иностранных онлайн-
кинотеатров будет размещен за гра-
ницей, а не на серверах на террито-
рии России, предполагает он. В этом 
случае путь контента от сервера он-
лайн-кинотеатра до абонентского 
устройства пользователя будет 
длиннее. В результате вырастут ин-
вестиции операторов в сети переда-
чи контента, считает собеседник 

”
Ъ“. В МТС, «Вымпелкоме» и «Мега-

Фоне» отказались от официальных 
комментариев.

Требования законопроекта на-
правлены на разделение рынка 
платного видео, убежден гендирек-
тор онлайн-кинотеатра Ivi Олег Тума-
нов. По его словам, на рынке сейчас 
лидируют компании, которые не 
имеют отношения к холдингам, вхо-
дящим в МКС, и целому сегменту 
рынка придется отказываться от зна-
чительной доли иностранных инве-
стиций, сделанных западными фон-
дами и частными инвесторами. В 
МКС от комментариев отказались, в 
«Газпром-медиа» и «СТС Медиа» не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Роман Рожков

К YouTube присмотрелись
Онлайн-сервис может подпасть  
под законодательные ограничения в России

ЦИТАТА

Ценность иностранных 
инвестиций в онлайн-кинотеатры 
перечеркивается легкой рукой 
авторов законопроекта, нарушая 
все посылы от президента  
и правительства об их защите. 
Нам непонятно, зачем это делать
— Олег Туманов, 
гендиректор онлайн-кинотеатра Ivi.ru

«Туристы отказываются от допол-
нительных экскурсионных поездок 
в рамках экономии и отправляются 
в путешествие только один раз в го-
ду — летом на море»,— объясняет 
господин Ромашкин. При этом, от-
мечает он, отрицательную динами-
ку продаж на новогодние праздни-
ки демонстрируют и ближнезару-
бежные направления — Абхазия, 
Киргизия, Армения и Азербайджан. 

Участники туристического рын-
ка сходятся в том, что главный фак-
тор формирования структуры спро-
са на новогодние праздники — от-
сутствие в линейке туроператоров 
Египта, традиционно считавшегося 
самым популярным зимним на-
правлением организованного ту-
ризма. Мораторий на прямые авиа-
перелеты и продажу турпутевок в 
эту страну действует уже больше го-
да. Он был введен после того, как ос-
новной версией произошедшего 31 
октября 2015 года крушения над Си-
найским полуостровом самолета 
компании «Когалымавиа» (летел из 

Шарм-эш-Шейха в Санкт-Петербург) 
стал теракт. Возможность возобнов-
ления авиасообщения с Египтом по-
сле выполнения выдвинутых усло-
вий по обеспечению безопасности 
неоднократно обсуждалась россий-
скими чиновниками, но финально-
го решения не принято. 

«Если бы оставалась возмож-
ность продаж Египта, падение пото-
ка ощущалось бы меньше»,— увере-
на госпожа Ломидзе. С этим же, по 
ее мнению, связан рост доли даль-
немагистральных направлений: «В 
прошлом году туристам, выкупив-
шим туры в Египет, предлагали в ка-
честве альтернативы Грецию и 
Кипр, в этом году путешественники 
делают выбор самостоятельно». Ген-

директор «Пегас-Туристик» Анна 
Подгорная соглашается, что в этом 
сезоне Таиланд и Вьетнам путеше-
ственники рассматривают как аль-
тернативу Египту. 

Еще одна тенденция года, про-
должает Майя Ломидзе, выход на 
зимний сезон летних направлений 

— Турции и Туниса. По подсчетам 
«Онлайнтура», в ноябре на Турцию 
приходилось 10% запросов, на Ту-
нис — 3,8%. «О пляжном отдыхе в 
это время речь не идет, но отели вы-
сокого класса продолжают работу, в 
них ездят клиенты, ориентирован-
ные на спокойный отдых, посеще-
ние бассейнов и спа-зон»,— объяс-
няет эксперт. 

Александра Мерцалова

Дальний Новый год

13,2 миллиона количество 
туристических поездок за рубеж, 
совершенных россиянами в первом 
полугодии 2016 года (Росстат)
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культура

На Новой сцене Большого театра за-
канчиваются премьерные показы опе-
ры Бенджамина Бриттена «Билли Бадд» 
в постановке режиссера Дэвида Олде-
на и дирижера Уильяма Лейси. Совмест-
ная продукция Большого театра, Англий-
ской национальной оперы и Немецкой 
оперы в Берлине как мало какая другая 
постановка последних сезонов выглядит 
и звучит в Москве не только совершен-
ной, но и по-настоящему родной. Рас-
сказывает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

«Билли Бадд», написанный по мотивам 
одноименной повести автора «Моби Дика» 
Германа Мелвилла после Второй мировой 
войны в 1951 году и рассказывающий о со-
бытиях другой войны (действие происхо-
дит на английском военном корабле в 1797 
году, когда революционная французская 
Директория закончила войну, однако Вели-
кобритания с этим не согласилась),— один 
из тех редких оперных шедевров XX века, 
которым в России, можно сказать, повезло. 
За последние десять лет «Билли Бадд» вы-
пускается в России уже второй раз. Первым 
в 2013 году был спектакль Вилли Декера из 
Венской оперы на сцене Михайловского 
театра в его недолгие времена репертуар-
ного и режиссерского расцвета. Переехав-
шая в Санкт-Петербург через 12 лет после 
венской премьеры постановка была краси-
вой, романтической по духу, психологиче-
ски точной по тексту, серьезной по музы-
кальному воплощению (дирижер Михаил 
Татарников), вызвала большой резонанс са-
мим фактом неожиданного репертуарного 
выбора, показала несколько составов и ско-
ро вышла из репертуара за невостребован-
ностью у публики.

Новый «Бадд» на сцене Большого (вре-
менной шаг между европейской премье-
рой 2012 года и московской версией ко-
роче, но измеряется тоже не днями) так-
же имеет все шансы не стать кассовым ли-
дером репертуара. Билеты даже на премь-
ерную серию в кассе без очереди доступ-
ны и разнообразны, а в антракте часть пу-
блики покидает театр, впрочем, не потому, 
что спектакль плох — этой претензии ему 
просто невозможно было бы предъявить, 
но из-за непривычной скупости театраль-
ного и музыкального языка на блестящие 

эффекты и внешнюю зрелищность, требую-
щей концентрации и если не опыта, то вни-
мания и терпения.

Надо полагать, что, в отличие от коллег, 
Большой театр сознательно идет на возмож-
ные кассовые убытки ради серьезного худо-
жественного успеха, репертуарного проры-
ва и укрепления своей репутации как театра, 
готового показывать безупречное качество.

Именно безупречным спектакль Олде-
на—Лейси на сцене выглядит и звучит, хо-
тя уже в первом монологе одного из глав-
ных героев — старого капитана Вира (на сце-
не Большого снова великолепный Джон Да-
шак, недавний Сергей в «Катерине Измай-
ловой») о том, что в мире не существует пре-
красного без изъяна, заминки, Бриттен спо-
рит с самой идеей совершенства. Тем не ме-
нее единственный изъян нового «Бадда» раз-
ве что его идеальная корректность по отно-
шению к материалу с его человеческим и му-
зыкальным смыслом. Дэвид Олден (брат 

Кристофера Олдена, автора другой недав-
ней бриттеновской постановки в Москве — 
блистательного «Сна в летнюю ночь» в Теа-
тре Станиславского и Немировича-Данчен-
ко) не из тех, кто переворачивает смысловую 
реальность текста, взрывает связи, изобре-
тает новый театральный язык. Он крепкий 
виртуозный мастер, так и строит своего «Бад-
да» — железной рукой умелого современно-
го практика, причем буквально из ничего, 
из масштабных железных конструкций, но 
ни одна деталь или нить конструктивно про-
стой и при этом насыщенной, утонченной, 
внутренне сложной музыкальной драмы 
Бриттена не оказывается брошенной, разба-
лансированной или неучтенной.

На сцене предельно лаконичная кон-
струкция, нижний и верхний миры кора-
бля, бесконечная по высоте темная стена 
нижних трюмов и палуб и, наоборот, сдав-
ленная по форме ослепительно белая сте-
на каюты капитана. Третий элемент — чер-
ная как смоль внешняя палуба, но само-
го внешнего мира нет. Черный борт смо-
трит на нас как будто слепым глазом, слов-
но «Летучий голландец», внутри которого 
жизнь и смерть. Замкнутая вселенная кора-
бля у Олдена, как у Бриттена, становится не 

только единственным местом действия, но 
и единственной реальностью героев оперы. 
Столкновение с внешним врагом — пресле-
дование и краткий миг неудачного боя с не-
видимым французским кораблем — однов-
ременно призрачно и реально как собы-
тие общей и частной внутренней жизни 
героев. Не только тема, но чувство войны, 
страх, ожидание, желание пропитывают на-
сквозь послевоенную оперу Бриттена вме-
сте с жестким социально-критическим па-
фосом и пронзительной нежностью бритте-
новского гуманизма.

К событиям на корабле (любви, одиноче-
ству, героизму, пониманию, ненависти, пре-
дательствам и подавлению), разворачиваю-
щимся вокруг появления в команде завер-
бованного с торгового судна «Права челове-
ка» умницы и красавца добросердечного мо-
ряка Уильяма Бадда (у него лишь один изъ-
ян — он заикается, что вкупе с упоминанием 
о «Правах человека» становится для него фа-
тальным), Олден добавляет всего лишь еще 
одно измерение, еще одну другую войну. Его 
персонажи одеты и вылеплены по лекалам 
эйзенштейновского «Броненосца 

”
Потем-

кин“». Бушлаты и кожаные плащи, казалось, 
уже никогда не смогут работать на оперной 
сцене, столько их было в современной теа-
тральной истории. И все-таки здесь они ра-
ботают безупречно, как будто привычные 
образы заново родились и оказались в опе-
ре, написанной как психологический ро-
ман, пассион, предостережение и эпитафия, 
на своем месте. В духе раннесоветского аван-
гарда Олден ставит не только некоторые ми-
зансцены главных героев, но и пластику 
массовых сцен, хоров, и это кроме того, что 
трагически сильно, еще и очень красиво.

В премьерной серии Большого театра 
(спектакли идут через день) занят один со-
став во главе с актерски и музыкально-экс-
прессивно точным Дашаком в партии Вира, 
Гидоном Саксом в партии начальника кора-
бельной полиции Клэггерта (его существо-
вание на сцене — воплощенное абсолют-
ное зло, и если на первом спектакле вели-
колепному голосу самую малость не хвата-
ло тембровой выразительности, то к следу-
ющему все встало на место) и открытием это-
го спектакля — Юрием Самойловым в роли 
Бадда. Чудесный баритон, замечательный 

актер с постсоветскими корнями и европей-
ской карьерой (в амстердамском «Китеже» 
Дмитрия Чернякова, где Дашак был неор-
динарным Гришкой Кутерьмой, Самойлов 
начинал неузнаваемым с наклеенной боро-
дой) — самая лучезарная звезда этого спекта-
кля. Его Бадд — пылкий, нежный, верный, 
не плакатный и замечательно музыкаль-
ный — просто не может не остаться в исто-
рии как выдающийся. Весь вокальный ан-
самбль спектакля, составленный из россий-
ских (Богдан Волков, Олег Цыбулько, Марат 
Гали, Николай Казанский, Станислав Мосто-
вой) и европейских певцов (Джонатан Сам-
мерс, Даррен Джефри, Роберт Ллойд), вы-
строен и звучит с идеальной выразительно-
стью, балансом, стилистическим мастерст-
вом и качеством звуковедения.

Уильям Лейси за пультом оркестра дела-
ет в этом спектакле главное — музыка Брит-
тена, рисующая в том числе то, чего на сцене 
нет или присутствует лишь намеком, вопло-
щающая всю ирреальность и жесткость дра-
мы, все оттенки смысла и чувств, всю глуби-
ну и красоту безбрежного моря как реально-
сти и метафоры и всю фатальность отсутст-
вия выбора вместе с уникальной человечно-
стью и бесконечностью любви, одиночества, 
жизни и смерти, заполняет пространство те-
атра на недолгие три часа. Его трактовка пар-
титуры подчеркнуто корректна, прозаична, 
но такой сдержанный, размеренный, снача-
ла как будто потактовый вслед режиссуре 
буквализм рассказа только помогает Брит-
тену с каждым эпизодом формы становить-
ся все огромнее, тоньше, сложнее и убеди-
тельнее. И наконец, еще два главных героя 
московского спектакля — хор и оркестр, чьи 
работы запомнятся как одни из самых без-
условных достижений как в деталях (это ню-
ансы хоровой полифонии, динамики, ин-
струментовки, замечательные соло в оркест-
ре, такие как виолончельное соло Петра Кон-
драшина, которое надолго остается в памя-
ти), так и в общем звучании целого с его вир-
туозной прозрачностью, конструктивной яс-
ностью, неуклонным движением и масшта-
бом. Музыка — главный герой этой оперы 
и этого спектакля. Вместе с оркестром, хо-
ром и солистами Лейси во второй уже раз 
после «Сна в летнюю ночь» делает Бриттена 
в Москве откровением и событием.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

В пределах совершенства 
«Билли Бадд» Бенджамина Бриттена в Большом театре
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В прокат выходят «Союзники» Роберта Земекиса.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Фестиваль документального кино IDFA прошел 
в Амстердаме в 29-й раз. Его полижанровая про-
грамма оценивалась несколькими профессиональ-
ными жюри, присудившими свои награды. Соб-
ственные приоритеты и вопросы сформулировал 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

С самого начала было понятно, что главный фокус 
фестивального отбора будет наведен на Сирию, Ирак 
и борьбу с игиловцами, а боковым зрением захватит Ук-
раину. Так и произошло. Приз полнометражного кон-
курса достался норвежско-шведской картине «Негде 
скрыться» режиссера Зарадашта Ахмеда, а лучшей гол-
ландской признано «Радио Кобани» Ребера Доски: обе — 
о зверствах ИГИЛ (запрещено в РФ) и о том, как террори-
стам противостоят здоровые силы региона. Нельзя ска-
зать, чтобы эти актуальные горячие пирожки не впечат-
ляли; труднее ответить на вопрос, вносят ли они что-то 
ценное в копилку документального киноискусства.

На фестивале было множество фильмов, прелюбо-
пытных по материалу, но довольно заурядных как кино-
зрелища. «Обвинения, поиски и украденное искусство 
во время Второй мировой» — о живописных шедеврах, 
перекочевавших от еврейских хозяев в руки нацистов. 
«Греческая зима» — о том, как мучительно проходит ото-
пительный сезон в условиях экономического кризиса. 
«Пластиковый Китай» — о несчастных, чья работа состо-
ит в сортировке мусора на огромной свалке междуна-
родных отбросов. Этот список познавательных и полез-
ных лент, использующих в основном традиционный ки-
ноязык, можно продолжить.

Другая категория картин отличалась отходом от чи-
сто документального метода и активным внедрением 

приемов игрового кино. Самым радикальным в этом 
сегменте оказался польский фильм «Ты даже не зна-
ешь, как я люблю тебя» Павла Лозиньского. На экра-
не — несколько заснятых крупными планами встреч 
матери и 25-летней дочери в присутствии опытного 
психотерапевта. Модерируя эти встречи, он стремит-
ся открыть в ожесточившихся душах своих пациенток 
запасы сначала просто цивилизованной терпимости, 
а потом — жаждущей выхода любви. И в финале, ка-
жется, преуспевает в этом: героини не душат одна дру-
гую в объятьях, но лед сломан, чудо сближения прои-
зошло. Смотря картину, я думал: как поразительно рас-

крываются эти женщины, кажется, мы проникаем в их 
души так же глубоко, как в героинь Бергмана. И вот фи-
нальный титр сообщает, что только съемки врача ау-
тентичны — героинь же из соображений конфиденци-
альности изображают актрисы. Сказать «браво» поль-
ской актерской школе? Или подвергнуть обструкции 
режиссера за слом канона?

Другой пример «нечистого» кинодокумента — гру-
зинский фильм «Новая жизнь Гогиты» Левана Когуашви-
ли. Тут нет актеров, но жизнь реальных героев выстра-
ивается явно не без вмешательства режиссера. Отсидев 
14-летний тюремный срок, Гогита возвращается в мате-
ринский дом и пытается с помощью интернета найти 
жену. Первая встреча проходит неудачно: невеста (мас-
терица по выпечке роскошных тортов) чересчур толста, 
и герой не может скрыть разочарования. Дальнейшие 
попытки героини преобразиться с помощью диеты то-
же не приносят успеха. Однако стремление двух одино-
ких людей создать семью оказывается сильнее всех пре-
пятствий. Леван Когуашвили работает в классической 
традиции грузинской комедии, и разрыв шаблона про-
исходит с другой стороны. Игровое кино использует ре-
альную ситуацию и исполнителей, играющих самих се-
бя: таких раньше, в отличие от актеров, называли натур-
щиками.

В некоторой степени своих героев ведет по жизни 
и Виталий Манский, чей фильм «Родные», посвящен-
ный анатомии украинского конфликта, продолжил 
в Амстердаме свое шествие по фестивалям мира. Дру-
гую, более аскетичную концепцию документализма 
предлагает Сергей Лозница (см. 

”
Ъ“ от 24 ноября). Увы, 

этими именами почти ограничилось творческое при-

сутствие наших соотечественников в пейзаже IDFA, да 
и они представляли работы, финансированные глав-
ным образом за рубежом.

Добавим еще несколько названий для полноты 
 картины. «Возвращайся свободным» Ксении Охапки-
ной: эстонцы снимают быт чеченской деревни, труд-
но отходящей от войны. «Уже темнеет» Ольги Кра-
вец: французский фильм о том, как в российских се-
мьях близкие переживают разлуку с узниками, осу-
жденными по политическим мотивам. «Икона» Вой-
цеха Касперского: поляк показывает жизнь сибир-
ской психбольницы, ее пациентов и ее главврача. Ни 
то, ни другое, ни третье — не чернуха, а сочувствен-
ное, деликатное проникновение в сердцевину чело-
веческих драм.

А что, русские режиссеры и продюсеры перестали 
ими интересоваться? Единственным новым полноме-
тражным фильмом made in Russia, отобранным в про-
грамму IDFA, оказался «Роуд-муви» Дмитрия Калашни-
кова (впрочем, и он сделан в копродукции с Белорус-
сией, Сербией, Хорватией и Боснией и Герцеговиной). 
Монтаж самых безумных и абсурдных ДТП, записан-
ных видеорегистратором, выполнен лихо и произво-
дит сногсшибательное впечатление. Персонажи это-
го хеппенинга (или лайф-шоу) попадают в фантастиче-
ские ситуации и выражают свои эмоции на адекват-
ном им обсценном языке. И сам фильм — тоже своего 
рода прорыв к новым возможностям документального 
киноязыка. И тут уж никакой игры — только правда 24 
кадра в секунду, как завещали документалистам Дзига 
Вертов и Жан-Люк Годар. Другое дело, что они сами на-
рушали свои заветы.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Слом канона, разрыв шаблона
Завершился фестиваль документального кино в Амстердаме

Фильм-победитель «Негде скрыться» впечатляет  
актуальностью, но не новизной режиссерских  
приемов  ФОТО IDFA.NL

Режиссер Дэвид Олден ставит пластику  
массовых сцен в духе раннесоветского 
авангарда: трагически сильно и очень 
красиво  ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА/ 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР
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В 16-м туре чемпионата России  
«Зенит» принимает «Уфу»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ШАХМАТЫ

Титул разыграют по-быстрому
Матч Магнуса Карлсена и Сергея Карякина дошел до тай-брейка

Венцом матча за титул чемпи-
она мира по шахматам в Нью-
Йорке станет сегодняшний  
тай-брейк. Классическая часть, 
завершившаяся удивитель-
но короткой 12-й партией, так 
и не выявила победителя. Хо-
тя победителем вполне можно 
считать Сергея Карякина. Рос-
сийский претендент считался 
явным аутсайдером поединка 
против обладателя титула нор-
вежца Магнуса Карлсена, од-
нако сумел кардинально из-
менить расклад по ходу матча. 
Более того, велик соблазн пе-
ред тай-брейком назвать фаво-
ритом именно его.

Заключительная классическая 
партия чемпионского матча вой-
дет в историю как одна из самых 
коротких — если вообще не са-
мая короткая — в главных шах-
матных поединках. 30 ходов (по 
правилам, гроссмейстеры не име-
ют возможности подписывать ми-
ровое соглашение до этого хода), 
направленных в основном не на 
навязывание борьбы, создание 
интриги, а на то, чтобы поскорее 
расчистить доску. Полчаса с не-
большим условно игрового вре-
мени (игрой как таковой не пах-
ло), и все — ничья, означавшая, 
что равным остался и счет по ито-
гам дюжины партий. Ожидания 
тех, кто был уверен, что Магнус 
Карлсен белыми фигурами будет 
терзать Сергея Карякина, не сбы-
лись. Даже не попробовал. «У ме-
ня не было ощущения, что сегод-
ня тот день, когда я могу зацепить-
ся за шанс»,— сказал норвежец.

И этот счет — 6:6 — в класси-
ке можно было уже считать успе-
хом претендента. Сергею Каряки-
ну перед стартом матча давали ми-
нимум шансов на успех экспер-
ты, букмекеры. А споры аналити-
ков сводились в основном к тому, 
сколько партий Магнусу Карлсену 
понадобится для того, чтобы обес-
печить себе очередной триумф. Но 
в реальности, слишком отличав-
шейся от той, которая окружала 
норвежца в двух его предыдущих 
титульных поединках (против ку-
да более опытного, чем Карякин, 
индийца Вишванатана Ананда), 
это ему пришлось после пораже-
ния в восьмой партии догонять, 
сражаться с собственными слабо-
стями. А россиянин, пусть не удер-
жал преимущество, по крайней 
мере очень убедительно проде-
монстрировал, что приклеивший-
ся к нему аутсайдерский ярлык 
— глупость. И перед тай-брейком 
снова вешать его на претендента 
уже, конечно, никому не приходит 
в голову, хотя статистика — как и в 
случае с классикой — вроде бы все-
таки шепчет о перевесе чемпиона.

Тай-брейк в чемпионских мат-
чах впервые был сыгран в 2006 го-
ду в Элисте, где бились россиянин 
Владимир Крамник и болгарин Ве-

селин Топалов. Второй раз до него 
дошло спустя шесть лет в Москве, 
в поединке Вишванатана Ананда 
и израильтянина Бориса Гельфан-
да. В обоих матчах все заканчива-
лось — в пользу Крамника и Анан-
да — после четырех партий в быст-
рые шахматы.

Четыре партии в рапид — по 
25 минут на каждую с добавлени-
ем десяти секунд за каждый сде-
ланный ход — это на самом деле в 
тай-брейке еще не «серия пеналь-
ти», а, выражаясь футбольной тер-
минологией, которую охотно упо-
треблял Карлсен, «овертайм». То 
есть еще фактически полноцен-
ная игра. Вот если и после этих че-
тырех партий равновесие не бу-
дет нарушено, наступит очередь 
«одиннадцатиметровых», то есть 
куда более жестокого в смысле ли-
мита времени (пять минут на пар-
тию плюс три секунды за ход) бли-
ца. Эта часть состоит из микромат-
чей в два поединка. Соперники иг-
рают друг с другом разным цве-
том, и титул возьмет тот, кто пер-
вым победит в каком-то из таких 
двухпартийных стыков. Всего их 
может быть пять. А если и в пятом 

ничья, то на арену выйдет леген-
дарный Армагеддон. Это партия, в 
которой мира быть не может. У бе-
лых — пять минут, у черных — че-
тыре, но для них ничья равносиль-
на триумфу.

Так вот, Магнус Карлсен, у кото-
рого на день тай-брейка, кстати, 
приходится 26-летие, и в рапиде, и 
в блице безумно хорош. В первом 
жанре он лидер мирового рейтин-
га, во втором чуть-чуть уступает 
китайцу Дин Лижэню. А главное, 
Сергея Карякина и в той и в другой 
классификации он опережает. Но 
большой вопрос: а стоит ли заци-
кливаться на этом обстоятельстве, 
придавать ему значение?

В конце концов, в разновидно-
стях шахмат с укороченным контр-
олем Сергей Карякин тоже, мягко 
говоря, не дилетант. В быстрых 
шахматах он вообще один из луч-
ших спецов в мире, и золото миро-
вого первенства 2012 года — в ря-
ду доказательств тезиса. Причем 
счет личных встреч с Карлсеном 
в рапиде у него ничейный — три 
выигрыша на три проигрыша. В 
блице ситуация похуже. Тут у Кар-
лсена на восемь выигранных пар-
тий всего три проигранные. Одна-
ко свежайшая среди них, прошло-
годняя, как раз из тех, что подпор-
тили рекорд.

Но особенную актуальность во-
просу насчет тай-брейка придали 

уже собственно нью-йоркские со-
бытия. Общепризнанный факт: в 
шахматных «овертаймах» и «сери-
ях пенальти» вес крепости психи-
ки, куража резко возрастает. А все, 
что творилось в Нью-Йорке в но-
ябре, показывало: Карлсен здесь 
совершенно не походит на игро-
ка с нервами робота. Наоборот, 
он выглядит каким-то непривыч-
но уязвимым, ранимым, эмоцио-
нальным.

И финальная классическая пар-
тия это впечатление усилила. Сер-
гей Карякин, описывая действия в 
ней своего оппонента, не стал пря-
таться, как тот, за обтекаемыми 
формулировками, а сказал об оче-
видном: когда у вас белые фигуры, 
у вас априори и инициатива, и не 
попытаться реализовать ее как-то 
странно. В том, что Магнус Карл-
сен сыграл так, как сыграл, Каря-
кин увидел признаки неуверенно-
сти, того, что норвежец оказался в 
«некомфортном» положении.

А молодой, но уже знаменитый 
голландский гроссмейстер Аниш 
Гири по поводу нежелания чемпи-
она рисковать выразился еще рез-
че: «По-моему, Магнус Карлсен бо-
ится сам себя». Хотя, быть может, 
правильнее было бы сформулиро-
вать немножко иначе: и себя, и че-
ресчур, как выяснилось, опасного 
претендента.

Алексей Доспехов

КАТАСТРОФА

Бразильская команда 
погибла по пути на финал 
Футболисты «Шапекоэнсе» разбились  
из-за остановки двигателей

Практически весь основной со-
став бразильского футбольного клу-
ба «Шапекоэнсе», направлявшийся 
в колумбийский Медельин на первый 
финальный матч Южноамериканско-
го кубка с «Атлетико Насьональ», по-
гиб в авиакатастрофе, случившей-
ся в ночь на вторник над территорией 
Колумбии. На борту находился 81 че-
ловек, включая игроков «Шапеко-
энсе», обслуживающий персонал 
команды, журналистов и членов эки-
пажа. Однако каким-то чудом пяте-
рым из них удалось выжить. Это мо-
жет способствовать более скорому 
выяснению причин трагедии. На дан-
ный момент основными являют-
ся две версии — отказ электроники 
и исчерпание запаса топлива.

В ночь на понедельник примерно в 
30 км от Медельина самолет BAe 146 бо-
ливийской авиакомпании LaMia потер-
пел катастрофу. На его борту находился 
в общей сложности 81 человек, вклю-
чая практически весь основной состав 
бразильского футбольного клуба «Ша-
пекоэнсе», направлявшегося в Меде-
льин, где на 1 декабря был запланиро-
ван первый финальный матч Южноа-
мериканского кубка (второй по значи-
мости клубный турнир Южной Амери-
ки после Кубка Либертадорес), в кото-
ром бразильцам должен был противо-
стоять колумбийский «Атлетико Насьо-
наль». Кроме футболистов, тренеров и 
членов обслуживающего персонала ко-
манды на борту были также 21 журна-
лист и девять членов экипажа. В общей 
сложности 81 человек.

Как сообщили колумбийские власти, 
примерно в 22:00 по местному времени 
экипаж судна, на тот момент находив-
шегося на высоте примерно 4500 м, по-
дал сигнал бедствия. Вскоре он пропал 
с радаров. Спасателям, учитывая обсто-
ятельства, в частности то, что самолет 
упал в гористой и лесистой местности, 
а также то, что в зоне падения шел силь-
ный дождь, довольно быстро удалось 
прибыть на место катастрофы. Вскоре 
выяснилось, что в авиакатастрофе есть 
выжившие. Среди них были два врата-

ря команды — Данилу и Джексон Фол-
лманы, защитники Алан Рушел и Элиу 
Зампьер, а также один из журналистов и 
бортпроводник. 

Наличие переживших катастрофу по-
зволяет надеяться на то, что расследова-
ние причин трагедии пройдет быстрее, 
чем обычно. На данный момент колум-
бийские власти уже практически исклю-
чили версию с ошибкой пилотов. К это-
му подталкивает то, что экипаж, еще 
до того как машина пропала с радаров, 
успел сообщить, что у самолета отказы-
вает электронное оборудование. Кроме 
того, бортпроводник, выживший в ка-
тастрофе, сообщил, что полет проходил 
нормально, но в какой-то момент встали 
сразу все четыре двигателя. По его мне-
нию, было похоже, что у самолета попро-
сту закончилось топливо.

Отметим, что потерпевший катастро-
фу BAe 146 был произведен в 1999 году. 
В эксплуатации авиакомпании LaMia 
он находился с 2013 года, и за это вре-
мя именно этот самолет регулярно осу-
ществлял перевозки футбольных ко-
манд, включая сборную Аргентины или 
тот же «Атлетико Насьональ». В аэропор-
ту боливийского города Санта-Крус, от-
куда он следовал (бразильские авиаци-
онные власти не дали боливийской ком-
пании разрешения на чартерный рейс в 
Колумбию, мотивируя это тем, что такие 
полеты должны выполнять или бразиль-
ские, или колумбийские перевозчики), 
заявили, что предполетный осмотр не 
выявил никаких проблем.

После того как стало известно о ка-
тастрофе, власти Бразилии объявили в 
стране трехдневный траур. В свою оче-
редь, Конфедерация футбола Южной 
Америки (CONMEBOL) до дальнейшего 
уведомления отменила все матчи, про-
водившиеся под ее эгидой. Разумеется, 
это касается и финалов Южноамерикан-
ского кубка, который теперь точно не со-
стоится. Ну а победителем, не исключе-
но, будет объявлен именно «Шапекоэн-
се». По крайней мере с таким предложе-
нием вчера уже выступило руководство 
«Атлетико Насьональ».

Александр Петров

Сергей Карякин начинал  
чемпионский матч в статусе 
явного аутсайдера,  
но перед тай-брейком  
от него избавился   

НХЛ

Забросили вдали от Родины
Российские форварды активно включились в борьбу за Art Ross Trophy

В нынешнем регулярном чемпи-
онате НХЛ очень удачно играют 
российские нападающие. В верх-
ней части бомбардирского спи-
ска в преддверии зимы оказа-
лась целая группа отечественных 
хоккеистов.

Вчера состоялась встреча двух 
клубов, которые входят в число тех, 
кто сражается за лидерство в Запад-
ной конференции. «Сент-Луис Блюз» 
на своей площадке одолел — 4:3 — 
«Даллас Старс» благодаря голу в овер-
тайме своего лидера Владимира Та-
расенко, который, как и в прошлом 
сезоне, отличается высочайшей ре-

зультативностью. Впрочем, эффек-
тивная игра российских нападаю-
щих уже стала приметой нынешней 
регулярки.

Приз лучшему бомбардиру — 
Art Ross Trophy — является одним 
из самых престижных в НХЛ, и в 
истории лиги он трижды доставал-
ся россиянам. В 2008 году его полу-
чил Александр Овечкин из «Вашин-
гтон Кэпиталс», затем дважды — в 

2009 и 2012 годах — трофей доста-
вался Евгению Малкину из «Питс-
бург Пингвинс». После того как по-
зади осталась треть этого регуляр-
ного чемпионата, кажется, что шан-
сы на то, что представитель России 
снова возьмет приз, довольно вели-
ки. По крайней мере в гонке за ним 
участвует целая группа отечествен-
ных форвардов.

Взгляд на бомбардирскую табли-
цу вообще должен доставлять удо-
вольствие тем, кто следит за НХЛ, 
болея за российских игроков. Воз-
главляет ее канадец Коннор Мак-
дэвид из «Эдмонтон Ойлерс», но на 
пятки ему наступает Никита Куче-
ров из «Тампа-Бей Лайтнинг». Куче-
ров, окончательно утвердившийся 
в роли ключевого хоккеиста своего 
клуба, отстает на три очка, но про-
вел на матч меньше.

Тарасенко идет на четвертой по-
зиции. В хвосте топ-десятки еще 
двое россиян — Евгений Малкин и 
признанный сильнейшим нович-
ком прошлого сезона Артемий Па-
нарин из «Чикаго Блэкхокс». На 14-
м месте располагается партнер Па-
нарина Артем Анисимов, на 30-м 
— Александр Овечкин, а на 36-м — 
Александр Радулов из «Монреаль 
Канадиенс». Картина на самом деле 
чрезвычайно приятная.

Особенно приятной ее делают и 
некоторые, скажем так, сопутствую-
щие наблюдения. Например, насчет 
Макдэвида, которому нет и 20 лет: а 
в таком юном возрасте трудно сохра-

нить стабильность на протяжении 
всего сезона. Все без исключения 
российские участники бомбардир-
ской гонки матерее и форварда «Эд-
монтона», и идущего третьим Мар-
ка Шейфли из «Виннипег Джетс». 
Все пользуются доверием тренеров 
и могут рассчитывать на солидное 
игровое время. И, пожалуй, нико-
го не стоит сбрасывать со счетов. Ну 
разве что Анисимов вряд ли замах-
нется на то, чтобы, как это было не-
сколько недель назад — на старте се-
зона, снова взобраться на верхушку: 
все-таки его основная задача заклю-
чается в выполнении черновой ра-

боты. А вот бомбардирские перспек-
тивы остальных вполне радужны.

Даже Радулов в принципе распо-
лагается не так чтобы на космиче-
ском расстоянии от Макдэвида. Оно 
составляет 11 баллов, но при трех 
«лишних» матчах у канадца. А про 
Овечкина, у которого столько же оч-
ков, сколько у Радулова, надо пом-
нить, что осень — это вообще-то не 
совсем его время года. Самый выда-
ющийся снайпер современного хок-
кея, как правило, тратит ее на раз-
гон, а оптимальную форму набирает 
уже во второй половине сезона.

Алексей Доспехов

С 23 очками на счету Владимир 
Тарасенко (в центре) снова, 
как и в прошлом году, входит 
в бомбардирскую элиту НХЛ    
ФОТО NHLI VIA GETTY IMAGES
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К О Н Т Е К С Т
А В И А К А Т А С Т Р О Ф Ы ,  В  К О Т О Р Ы Х  Г И Б Л И  
Ч Л Е Н Ы  С П О Р Т И В Н Ы Х  К О М А Н Д

В мае 1949 года самолет Fiat G.212 авиакомпа-
нии ALI, следовавший из Лиссабона в Турин, при 
заходе на посадку потерпел катастрофу. На борту 
находился 31 человек, включая основной состав 
футбольного клуба «Торино». Выживших в авиака-
тастрофе не было.
В январе 1950 года самолет Ли-2 при заходе 
на посадку в сложных метеоусловиях разбился в 
окрестностях аэропорта Кольцово (Свердловск). 
В катастрофе погибли 19 человек, включая 11 иг-
роков ВВС (Москва) — одного из сильнейших 
хоккейных клубов СССР.
В феврале 1958 года самолет Airspeed AS.57 
авиакомпании British European Airways, выполняв-
ший перелет из Белграда в Манчестер, во время 
промежуточной посадки в Мюнхене выкатился за 
пределы полосы и врезался в ангар. В результате 
из 44 человек, находившихся на борту, погибли 

23. Среди них восемь футболистов «Манчестер 
Юнайтед», возвращавшихся домой после матча 
Кубка чемпионов.
В августе 1979 года над Днепродзержин-
ском столкнулись два Ту-134. В одном из них 
находились 14 футболистов ташкентского  
«Пахтакора», следовавшие в Минск на матч  
чемпионата СССР. Всего в той трагедии поги-
бло 178 человек.
В сентябре 2011 года во время взлета из 
аэропорта Туношна (Ярославская область) раз-
бился Як-42, перевозивший игроков и персонал 
хоккейного клуба «Локомотив». В общей сложно-
сти в самолете было 45 человек, включая восемь 
членов экипажа. При крушении двое из них 
— хоккеист Александр Галимов и бортинженер 
Александр Сизов — остались живы. Но вскоре 
Галимов скончался от полученных травм.

Регулярный чемпионат 
НХЛ
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Калгари» 2:1 (овертайм). 
«Сент-Луис»—«Даллас» 4:3 (овертайм; Тарасенко 
(«Сент-Луис»), 1+0).

Бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 23 10 19 29

2. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 22 11 15 26

3. Марк Шейфли («Виннипег») 24 12 12 24

4. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 23 10 13 23

5. Патрик Кейн («Чикаго») 23 8 15 23

6. Тайлер Сегин («Даллас») 23 7 16 23

7. Алекс Гальченюк («Монреаль») 22 9 13 22

8. Уэйн Симмондс («Филадельфия») 23 11 10 21

9. Евгений Малкин («Питсбург») 22 8 13 21

10. Артемий Панарин («Чикаго») 23 8 13 21…

14. Артем Анисимов («Чикаго») 22 9 11 20…

30. Александр Овечкин («Вашингтон») 21 12 6 18…

36. Александр Радулов («Монреаль») 20 4 14 18

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Нью-Йорк 23 15 1 7 85:57 31 
Рейнджерс»

2. «Питсбург» 22 13 3 6 66:65 29

3. «Вашингтон» 21 13 2 6 57:48 28

4. «Колумбус» 20 11 4 5 62:47 26

5. «Нью-Джерси» 21 10 5 6 53:55 25

6. «Филадельфия» 23 10 3 10 74:78 23

7. «Каролина» 21 9 4 8 52:56 22

8. «Нью-Йорк 21 7 4 10 51:64 18 
Айлендерс»

Атлантический дивизион
1. «Монреаль» 22 16 2 4 67:48 34

2. «Оттава» 22 14 1 7 51:51 29

3. «Тампа-Бей» 23 13 1 9 70:60 27

4. «Бостон» 22 12 0 10 53:50 24

5. «Флорида» 22 11 1 10 57:58 23

6. «Торонто» 21 9 4 8 66:69 22

7. «Детройт» 22 10 2 10 54:58  22

8. «Буффало» 21 7 5 9 39:53 19

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
1. «Чикаго» 23 14 3 6 66:59 31

2. «Сент-Луис» 23 13 3 7 62:63 29

3. «Миннесота» 21 11 3 7 58:42 25

4. «Даллас» 23 9 6 8 60:76 24

5. «Нэшвилл» 21 10 3 8 60:54 23

6. «Виннипег» 24 10 2 12 63:70 22

7. «Колорадо» 20 9 1 10 44:58 19

Тихоокеанский дивизион
1. «Эдмонтон» 23 12 2 9 68:59 26

2. «Сан-Хосе» 22 12 1 9 52:48  25

3. «Лос-Анджелес» 22 12 1 9 57:54 25

4. «Анахайм» 22 10 4 8 57:54 24

5. «Калгари» 25 10 2 13 57:77 22

6. «Ванкувер» 22 9 2 11 49:66 20

7. «Аризона» 20 8 2 10 50:63 18

Турнирная таблица
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